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CONVERSACIÓN, SILENCIO Y ORACIÓN

(3 al 9 de julio de 2017)

Un verano más, quiero entrar en diálogo con todos vosotros e invitaros a
abrir el corazón, a que aprovechéis este tiempo para que, en familia, con amigos y
con quienes os encontréis en el camino, cuando lo veáis oportuno, entréis en con-
versación, viváis el silencio que siempre enriquece y habléis con Dios o, mejor,
dejéis que Dios os hable. Os aseguro que este tiempo de distensión es una muestra
más de que la gracia y la paz de Jesucristo están siempre en vuestra vida: acompaña
vuestra existencia y os quiere hacer imagen viva de su amor para todos los que
comparten el día a día con vosotros.

Para que podáis entrar en conversación con otros y con Dios, os propongo
tres aspectos que son constitutivos de la vida humana, pues pertenecen a nuestra
existencia:

1. Entremos en conversación sobre temas que son de fundamento.
Te propongo estos tres, para este momento: a) sobre el vacío espiritual, b) sobre la
familia, y c) sobre la enseñanza de la religión.

Diócesis de Madrid

SR. CARDENAL-ARZOBISPO

CARTAS



694

a) Entra en la reflexión sobre el vacío espiritual que puede engen-
drar una cultura cuando en ella se da amnesia cultural, agnosticismo intelectual,
anemia ética o asfixia religiosa. ¿Cómo ha de recorrer la Iglesia el camino por el
que va con sus contemporáneos en esta situación? ¿Qué servicio debe hacer?
¿Qué humanismo verdadero debe prestar? Hay que proponer directamente a
Jesucristo, y vivir la fe sin reducciones de ningún tipo. Es la gran respuesta. La
única que existe para el drama del vacío espiritual del ser humano, que es vacío
de sentido de la vida. Los cristianos hoy tenemos que tener coraje y valentía para
ser discípulos misioneros que proponen y nunca imponen, y que lo hacen con su
testimonio de vida. Existen dos tentaciones graves: disolvernos en medio del mundo
siendo una cosa más de las múltiples que existen y olvidando que somos "sal de la
tierra y luz del mundo", o también haciendo murallas para vivir nosotros, sin me-
ternos de lleno en el mundo que es la misión que nos ha dado el Señor: "Id al
mundo entero y anunciad el Evangelio". Es verdad que somos discípulos de Cris-
to, pero lo somos si entramos en la misión, si somos discípulos misioneros. Las
murallas se hacen siempre desde la ideologización de la fe, anclándonos en algo
que no es Jesucristo. ¿Cómo hacer hoy el camino? Tenemos que anunciar a Jesu-
cristo sin más, como la novedad más grande. Hay que ser testigos del Señor,
hombres y mujeres de experiencia de encuentro con Él. Esta es la gran noticia
que se tiene que conocer. Y hemos de hacerlo con, en y desde la Iglesia que
fundó el Señor.

b) Entra en la reflexión sobre el matrimonio y la familia cristiana,
esa comunidad de amor que tiene la misión de custodiar, revelar y comunicar el
amor. Observa y valora bien sus cuatro cometidos fundamentales: la formación
de una comunidad de personas, el servicio a la vida, la participación en el desa-
rrollo de la sociedad, y también en la vida y misión de la Iglesia. Es muy importan-
te que, en este momento histórico, eduquemos la conciencia moral que es preci-
samente la que hace a todo ser humano capaz de juzgar y discernir los modos
más adecuados para realizarse según su verdad original, y que por tanto se con-
vierte en una exigencia prioritaria e irrenunciable. Dios ha creado al hombre a su
imagen y semejanza, lo ha llamado a la existencia por amor, y lo llama al mismo
tiempo al amor. La institución matrimonial no es una injerencia indebida de la
autoridad o de la sociedad, sino exigencia interior del pacto de amor que encon-
tramos en el proyecto original de Dios acerca del matrimonio y de la familia y que
está inscrito en todas las culturas. Sepamos en este momento histórico fundamen-
tar el matrimonio entre un hombre y una mujer, y ser fieles a los significados
unitivo y procreativo de la sexualidad humana, desde la realidad antropológica de
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la diferencia sexual y de la vocación al amor que nace de ella, abierta a la fecun-
didad. Esto no está exento de la comprensión a toda situación humana.

c) Incluye una reflexión sobre la enseñanza de la religión, tan someti-
da a debate por si debe estar o no presente en la formación de los niños y jóvenes
en la escuela. Te hago esta pregunta: ¿qué pueden comprender tus hijos sin la reli-
gión?, ¿sería completa e integral su experiencia humana? Rescato esta reflexión
atribuida al socialista Jean Jaurès (1858-1914), quien, de acuerdo con algunas fuentes,
recibió un día una carta de su hijo que le pedía un certificado para ser eximido de la
clase de Religión. La respuesta fue contundente: "Amado hijo: me pides que te
exima de cursar Religión para parecer digno hijo de un hombre sin convicciones
religiosas. Este certificado, amado hijo, no te lo envío ni te lo enviaré nunca. No es
que desee que seas clerical, a pesar de que no hay peligro alguno. Cuando tengas
edad suficiente para juzgar serás completamente libre, pero tengo un decidido inte-
rés en que tu instrucción y educación sean completas y no lo serían sin estudio de la
religión… ¿Cómo lo sería sin un conocimiento suficiente de las cuestiones religio-
sas, sobre las que todo el mundo discute? ¿Querrías tú, por ignorancia voluntaria,
no poder decir ni una palabra sobre este asunto, sin exponerte a decir un dispara-
te?... Y ¿qué comprenderás de la historia de Europa y del mundo entero después de
Jesucristo, sin conocer la religión, que cambió la faz del mundo y produjo una nueva
civilización?... Tengo que confesarlo, la religión está íntimamente unida a todas las
manifestaciones de la inteligencia humana… Esta carta te sorprenderá. Pero, es
necesario, hijo mío, que un padre diga siempre la verdad a sus hijos. Ningún com-
promiso me podría excusar si permitiese que tu instrucción fuera incompleta y tu
educación insuficiente". ¿Qué te parece? ¿Qué dices a tus hijos? ¿Por qué? ¿Pue-
des eximirte de esta responsabilidad y de dar respuesta?

2. Experimenta el valor y la grandeza del silencio. Haz silencio en tu
vida y en tu corazón. Busca espacios y lugares donde puedas escuchar esas gran-
des preguntas que en lo más hondo de tu vida siente todo ser humano. Ante la
belleza del paisaje que admiras, sentado en tu casa o en cualquier lugar sin ruidos
que a ti te ayude a hacer silencio, hazte estas o parecidas preguntas: ¿qué hago con
mi vida?, ¿hacia dónde camino?, ¿soy feliz?, ¿tiene dirección mi vida y qué busco
para ponerla? A estas preguntas solamente se puede responder haciendo silencio
en lo más profundo de nuestra existencia.

Te aseguro que el silencio cuesta, entre otras cosas porque da miedo hacer-
lo. En el silencio siempre se escuchan preguntas, y las que surgen son las más im-
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portantes, las que atañen a la vida de verdad. El silencio no engendra esclavos. La
esclavitud viene en el ruido, allí donde ya me dan las respuestas construidas. A
menudo entrar en el silencio produce vértigo, pero cuando lo pruebas es tan
oxigenante para la vida humana que lo buscas. No estamos acostumbrados a entrar
en el lugar donde la comunión con la existencia verdadera se hace posible, donde
surgen las grandes preguntas y se dan las grandes respuestas, o se buscan fuera de
nosotros, ya que en nosotros no existe respuesta.

En el silencio de la Virgen María se produjo el acontecimiento que cambió
el sentido de la vida humana y de la historia. En aquel "hágase en mí según tu Pala-
bra", cambió todo. Y se hizo en el silencio, porque es en el silencio donde se escu-
cha a Dios. Cuando el ser humano no tenía respuestas para nada importante, este
ser humano excepcional, que es la Santísima Virgen María, diciendo ese "sí", intro-
dujo en este mundo la respuesta para todas las grandes y pequeñas preguntas del
ser humano.

3. Entra en la oración, es decir, en el diálogo con Dios. El ser humano
no puede vivir plenamente la vida si no entra en la órbita y en el horizonte que le
hace ser y vivir según lo que es, hijo de Dios y por ello hermano de los hombres. Y
entrar en este diálogo con Dios es algo muy sencillo. Lo hemos aprendido a hacer
en la oración del padrenuestro que salió de labios de Jesús y que Él quiso entregar
a los discípulos, cuando le preguntaban por qué Él vivía así. La primera necesidad
del ser humano es saber que no está solo y que además es querido tal y como es.
Decir "Padre nuestro" es entrar en una forma de asumir la vida que le da densidad y
fundamento. Es vivir en la experiencia de que Dios me quiere y me ama. Pero ello
me está exigiendo salir de mí mismo. Como ves la oración es algo muy sencillo. Tan
sencillo como dejarse mirar y dejarse querer. Si nunca entraste en diálogo con Dios,
prueba por una vez en tu vida esto y de esta manera: déjate mirar y déjate querer.
Sabes que Jesús se acerca a tu vida y te dice: "¿Qué quieres que haga por ti?".

Con gran afecto, os bendice,

† Carlos, Card. Osoro Sierra, arzobispo de Madrid
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NUNCA AIRE ACONDICIONADO:
SIEMPRE COMO EL VIENTO Y EL FUEGO

(10 al 16 de julio de 2017)

Cuando se dan tantos atosigamientos en la existencia diaria del hombre,
qué bien viene escuchar en vacaciones estas palabras del apóstol san Pablo: "Doy
gracias a mi Dios continuamente por vosotros, por la gracia de Dios que se os ha
dado en Cristo Jesús; pues en él habéis sido enriquecidos en todo: en toda pala-
bra y en toda ciencia; porque en vosotros se ha probado el testimonio de Cristo"
(1ª Cor 1, 4-6). Escúchalas, vive de ellas, sé valiente, entra y déjate quemar por
el amor y la gracia de Dios. Sabes muy bien que por la gracia hemos sido enri-
quecidos con la vida de Cristo, que nos hace vivir en esperanza, con entrañas de
misericordia y como constructores de la paz entre los hombres.

No queremos escamotear nuestra responsabilidad del futuro y por eso
lo tenemos y vivimos en esperanza, la que nos regala Jesucristo. Acogemos su
amor, que nos hace ser comprensivos, serviciales, no envidiosos, no jactanciosos,
no engreídos, no maleducados, sin egoísmos que nos aplastan y aplastan a los
demás. Construimos la vida en su paz, porque nuestra manera de vivir y de
estar en comunión con Jesucristo, engendra con todos los que vivimos y en
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todo lo que nos rodea: libertad, justicia, verdad y reconciliación. ¿No es esto lo
más necesario para la vida del hombre hoy? Por ello os digo que seamos viento
y fuego, ese que engendra la vida de Jesucristo y la acción del Espíritu Santo.
¿Qué son el viento y el fuego más que la esperanza, la misericordia y la paz, ese
don bello y hermoso que transita por nuestra vida y le da la belleza que tiene
que tener?

En este tiempo, de descanso para la mayoría de vosotros y para algunos
de más trabajo por servir a otros y hacer posible que todos estemos mejor y más
atendidos, os propongo tres tareas para no caer en ser simplemente aire acondi-
cionado, sino promotores del viento y fuego que vienen del Señor, que nos mue-
ven y transforman todo porque nos hacen vivir en la esperanza, la misericordia y
la paz.

1. Un dinamismo nuevo que nos lleva a mirar siempre hacia adelante
y a decir a todos los hombres que Dios está con nosotros. Os lo aseguro, no
es posible ser viento y fuego y mirar hacia delante cuando prescindimos de Dios,
cuando arrinconamos a Dios. Mirad a los hombres hoy, contemplad su vida: tienen
miedo de mirar siempre hacia delante; siempre está la tentación de mirar hacia
atrás, de echar en cara lo que hicimos, sea malo o bueno, dependiendo de las
coordenadas en las que me sitúe o desde el parámetro que tenga para hacer la
medida. La oleada de miradas falsas y estrechas, que llena nuestra cultura ofrece a
los hombres mirar para atrás. Y da las bases de la cultura de la muerte: pues son
miradas sin horizontes precisos, sin alicientes, de corta perspectiva. Esa mirada
hacia atrás no tiene futuro ni presente, aunque esté ahí. El hombre nació para la luz,
para la vida, para caminar, para transformar. Esa Luz y esa Vida es Dios mismo que
se nos ha revelado en Jesucristo. El futuro del hombre está en Él. Dejemos que sea
Dios quien nos haga.

Para mirar hacia delante hay que atreverse a dejarse hacer por Dios. Ello
nos pide vivir un tiempo para asumir con coraje este atrevimiento. La cercanía de
Dios a nuestra vida nos hace ver la belleza de las palabras del profeta Isaías: "Señor,
tú eres nuestro padre, nosotros la arcilla y tú nuestro alfarero: todos somos obra de
tu mano" (Is 64, 7). Aquí está la raíz del verdadero dinamismo que hace mirar
siempre hacia adelante: solo quien hizo todo lo que existe -también la arcilla-, solo
quien tuvo la osadía de dar a conocer su verdadera imagen, tiene autoridad para
modelar a quien ha creado del barro de la tierra, de la arcilla de la tierra. Estemos
vigilantes para dejarnos modelar según Dios (Mc 13, 33-37).
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Hay, por otra parte, una tarea nueva y urgente: decir a los hombres que
Dios está con nosotros. Estas palabras del profeta Isaías siempre me han impresio-
nado: "Consolad, consolad a mi pueblo, -dice vuestro Dios-" (Is 40, 1). El profeta
las refiere al Pueblo de Dios. Pero yo esas palabras las refiero a todos los hombres
de todas las latitudes. ¿Qué consuelo necesitan hoy los hombres? A mi modo de ver
es fundamental transmitir a los hombres que Dios los ama entrañablemente, que los
quiere hasta el límite, que lo ha mostrado haciéndose Hombre y dando su vida por
los hombres. Salgamos juntos todos los cristianos, viviendo en una comunión de
amor, a mostrar el rostro del Señor, a ser sus testigos. Hemos de ser testigos fuertes
de Dios. Testigos del viento que limpia y arrastra el mal, del fuego que transforma,
de la esperanza, de la misericordia y de la paz. Testigos de la luz que elimina cual-
quier oscuridad. Testigos de la Vida que elimina toda sombra o realidad de la muer-
te. Como dice el canto: "juntos como hermanos miembros de la Iglesia, vamos al
encuentro del Señor; la Iglesia en marcha está, a un mundo nuevo vamos ya, donde
reinará el amor, donde reinará la paz".

2. Regalemos el viento y el fuego del Señor, la esperanza, la miseri-
cordia y la paz de Dios, para hacer un mundo en el que el ser humano no
viva encerrado en sus propias fuerzas y construyendo un mundo plano. Me
vienen a la memoria aquellas palabras de Jesús cuando veía cómo estaban y cómo
vivían los hombres: están como ovejas que no tienen pastor. Y el Señor sentía pena
y dolor. Y esto le llevaba a ser misionero, a recorrer ciudades y aldeas predicando
y anunciando a los hombres la liberación. Esas mismas palabras me llevan a vivir
con fuerza lo que el profeta Isaías dice: "El Espíritu del Señor, Dios, está sobre mí,
porque el Señor me ha ungido. Me ha enviado para dar la buena noticia a los
pobres, para curar los corazones desgarrados, proclamar la amnistía a los cautivos,
y a los prisioneros la libertad; para proclamar un año de gracia del Señor" (Is 61, 1-
2). Esto fue lo que el Señor vivó mientras estuvo con nosotros y esto es lo que
quiere que vivamos hasta que Él vuelva. No hagas un mundo plano, sino desde la
altura y desde la profundidad que Dios mismo da a todo lo que existe. No cultives
la profesión de hacer caricaturas del hombre, cuando puedes hacer su retrato en tu
vida con la gracia, el amor y la fuerza de Dios mismo.

3. Sigue el camino de quien mejor entendió el ser discípulo misione-
ro, la Virgen María. ¿Cómo hacer esto hoy? Siendo discípulos misioneros, vi-
viendo de tal modo en comunión con Jesucristo que el gozo que manifieste y la
alegría que entregue sean los del Señor. ¡Qué bien lo entienden las personas cuando
a su lado pasan hombres y mujeres de Dios! Miremos a hombres y mujeres de
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nuestro tiempo que hacen esto. Los demás vuelven la mirada hacia ellos, perciben
que respetan la dignidad del hombre absolutamente, estando al lado de quien se la
dio y se la respetó, es decir, de Dios. ¡Qué bien lo entendió la Santísima Virgen
María! Ella dejó que Dios entrara en su vida: "He aquí la esclava del Señor; hágase
en mí según tu palabra" (Lc 1, 38). Ella se dejó acompañar y guiar por Dios: "El
Espíritu Santo vendrá sobre ti, y la fuerza del Altísimo te cubrirá con su sombra" (Lc
1, 35). Se dejó invadir por el viento y el fuego que viene de Dios mismo. Ella mostró
al hombre la dignidad que tiene, presentando en esta historia a Dios hecho Hombre
"y dio a luz a su hijo primogénito, lo envolvió en pañales y lo acostó en un pesebre,
porque no había sitio para ellos en la posada" (Lc 2, 7). Dios con nosotros y noso-
tros con Dios, sabiendo vivir por Él, con Él y en Él. En este tiempo de verano, visita
algún santuario o ermita de la Santísima Virgen María y contempla, vive y anuncia
los misterios gozosos:

a. La encarnación: Dios entra en la historia. ¿Quieres vivir tu historia per-
sonal y colectiva contando con Jesucristo? Despierta, pon mucha atención, pon
todos los sentidos en estado de alerta, Dios está contigo y cuanta contigo.

b. La visitación: ¡Qué belleza tiene esta estampa de la visitación, especial-
mente ver a María saliendo de su casa para ir a casa de su prima Isabel! Porque
quien conoce a Dios y tiene experiencia de Él, no lo puede guardar para sí mismo,
siente la urgencia y el imperativo de hacer partícipes a otros de esta cercanía de
Dios.

c. El nacimiento: en Belén de Judá, se nos dio a conocer el rostro de Dios.
María había prestado su vida para que Dios mismo tomase rostro humano. Allí
pudieron contemplar su rostro, primero María y José, más tarde los pastores y los
magos. Allí se produjo el primer anuncio: "Os anuncio una buena noticia: […] en la
ciudad de David, os ha nacido un Salvador, el Mesías, el Señor" (Lc 2, 10-11).
Podemos contemplar el rostro de Dios. Hemos conocido a Dios, sabemos su ma-
nera de ser, de actuar, de vivir. Además nos ha hecho una invitación, nos ha dicho:
"Sígueme".

d. La purificación de María y la presentación de Jesús en el templo:
a esta misma historia de los hombres llega Dios, quiere vivir entre nosotros y con
nosotros. En las costumbres y en la cultura de un pueblo concreto de la tierra se
manifestó y reveló como Dios. Se presentó como el Camino, la Verdad y la Vida.
En el templo lo reconoció el anciano Simeón como el Salvador y lo tomó en sus
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propios brazos. Era Él quien tomaba a Simeón y le hacía sentir que era su Salvador
y la Luz de todos los pueblos. Al verlo, la profetisa Ana alababa a Dios y hablaba de
Él. En el templo una vez más se revela como Dios y Hombre verdadero.

e. El Niño Jesús perdido y hallado en el templo: ¡Qué interés el de
Jesús por dar a conocer a los hombres a Dios! Se queda por los caminos, hablando
de Él y de las cosas de Dios. Se queda para que los hombres puedan tener expe-
riencia cercana de Dios, para darlo a conocer. Dice el Evangelio que se perdió y
que sus padres lo buscaban. Perderse por Dios, por darlo a conocer, por manifes-
tar su gloria… ¿Cuándo te has perdido por el Señor, por darlo a conocer, por
hablar de Él? ¿Te da vergüenza decir que eres de los suyos? ¿Escondes tu identidad
cristiana? ¿Muestras el rostro de Dios con obras?

Con gran afecto, os bendice,

† Carlos Card. Osoro Sierra, arzobispo de Madrid
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ENTRAR EN EL DINAMISMO
DE LA ACOGIDA Y DEL ENCUENTRO

(17 al 23 de julio de 2017)

Ha llegado este tiempo de verano y quiero dirigirme a todos los cristianos y
hombres de buena voluntad. Son muchas las personas que en este tiempo salen de
Madrid, pero también otras muchas llegan a visitar nuestra ciudad de otros lugares
del mundo; sois muchos los madrileños que, viviendo aquí, os trasladáis a otro sitio,
ya sea para pasar unos días en el lugar de origen o en otro lugar donde con vuestro
esfuerzo habéis conseguido una casa de vacaciones; otros muchos os quedáis en el
mismo lugar de siempre pero viviendo este tiempo con unas connotaciones espe-
ciales. Los cristianos que caminamos en Madrid tenemos una nueva oportunidad de
acoger y de anunciar a Jesucristo, de hacerlo creíble. Muchos jóvenes y niños estáis
en campamentos, realizando el camino de Santiago, ayudando en tareas que dignifican
la vida de los demás, y aportáis lo mejor de vosotros mismos. Gracias por esta
entrega que os hace crecer como personas y posibilitar el crecimiento de los demás
llevando el amor de Jesucristo.

¿Cómo es el dinamismo de la acogida, del encuentro? En estos ámbitos
nuevos en los que desarrollamos nuestra vida, tenemos la posibilidad de encontrar
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la originalidad que tiene esa nueva manera de vivir que nos ofrece Jesucristo. ¿Por
qué no hacemos la experiencia? Un hombre excepcional como san Pablo lo hizo en
el camino de Damasco. Sin ningún miedo se dejó interpelar por Jesucristo, que le
salió al camino. Con aquella luz que lo cegó, vio que se le ofrecían otras posibilida-
des para hacer el camino de su vida. Y él las aceptó, porque descubrió la vida con
un sentido diferente y más hondo. ¿Por qué nosotros no podemos ser aquellos que
reciben sin miedos la luz que viene de Jesucristo? Ciertamente la experiencia enseña
que, quien se deja iluminar por esa luz, tiene una manera nueva de estar en la vida;
ahí tenemos a la pléyade de testigos de la fe, muchos de los cuales han caminado
con nosotros.

Permitidme que os diga a los jóvenes, a las familias cristianas, precisamente
en este tiempo, que os dejéis iluminar por esa luz. La familia tiene una capacidad
original y única de transformación de la sociedad. Dejad que la luz de Jesucristo
entre en vuestras vidas: en la de los esposos y en la de los hijos. ¡Qué diferencia
más abismal de perspectivas! En verano vais a estar más tiempo juntos; las rela-
ciones se van a hacer más intensas y pueden ser más profundas, ya que tenéis
más tiempo para vivir desde la hondura de lo que sois. Todas las familias cristia-
nas tenéis una oportunidad de vivir la gracia de lo que es la familia cristiana. Vivid
la comunión interpersonal de amor y de vida. En este momento de la historia,
cuando hemos comenzado una época nueva, necesitamos más que nunca que
pongáis el acento en el amor interpersonal auténtico, un amor fiel, único, exclusi-
vo, totalizante y para toda la vida. Descubrid la grandeza del mismo. Sed una
comunidad abierta con proyección social y eclesial, positiva y solidaria. Orientad
así vuestra acción de esposos y la educación de vuestros hijos mediante la trans-
misión de los auténticos valores. Vosotros, los jóvenes, lanzaos a vivir con la
fuerza del amor de Cristo que os hace mirar siempre hacia adelante y siempre a
los demás. Creedme que la fe, la esperanza y el amor de Cristo contribuyen a la
transformación y santificación del mundo desde dentro a modo de fermento. Pode-
mos y debemos ser fermento.

Este verano, estoy seguro de que el Señor nos ofrece la posibilidad de vivir
nuevas realidades que enriquecen nuestra existencia. Suscitemos el dinamismo de la
acogida y del encuentro:

1. Seamos capaces de suscitar un nuevo dinamismo que mueva la
historia: la acogida y el encuentro. Seamos capaces de suscitar un nuevo dina-
mismo en la vida y en las vidas de los que nos rodean, que nace de la acogida y del
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encuentro. Ese dinamismo confiere la tensión de la búsqueda permanente, que nos
hace más humanos. Quien busca, encuentra. El dinamismo de la acogida y del en-
cuentro es que el nos enseña Jesucristo con su vida. Nadie se sintió al lado del
Señor extraño, indiferente, pasando de todo. Nunca el Señor se puso en contra del
otro, sino que su acogida suscitaba situarnos ante nosotros mismos y a favor del
otro. A este respecto, recuerdo el encuentro de Jesús con Zaqueo. La acogida del
Señor de su persona y de toda su familia suscitó en Zaqueo la necesidad de situarse
ante sí mismo y de descubrir que tenía que hacer un cambio de vida. Por otra parte,
le llevó también a situar la vida a favor siempre de los otros (cfr. Lc 19, 1-10). En
verano tenemos la posibilidad de realizar y suscitar más acogida y encuentro: más
tiempo en la familia, más tiempo con los amigos, más posibilidades de conocer
nuevas personas... Hagamos vida lo que aquí, en Madrid, siempre se dio por parte
de quienes fueron construyendo esta comunidad: lugar de acogida y de encuentro,
nunca lugar de aparcamiento, siempre lugar de distensión y de formular la vida
desde el encuentro. Acojo al otro para que se dé al otro; no lo acojo para mí, lo
acojo para sí. Hagamos de nuestras vidas escuela de proximidad, semillero de frater-
nidad, escuela de solidaridad.

2. Seamos capaces de potenciar la acogida inteligente en nuestra
vida: estamos en el mundo para hacer lo mismo que el Señor hace con nosotros,
cuando lo dejamos entrar en nuestra vida. En esa entrada nos abre la mente, nos
entrega una visión nueva, nos da vista, nos agranda y desatasca el corazón. A la
larga todo esto ayuda a vivir en verdad o, como decía un santo, a hacerse verda-
dero, que es lo mismo que aprender a vivir y tener un criterio de verdad que no es
el del ilustrado que responde fríamente a las cuestiones que le preguntan con sus
palabras y razones y por eso son respuestas frías, sino que nos hace entrar a la
verdad por el amor. A este respecto, recuerdo el texto del ciego de Jericó que,
sentado junto al camino pedía limosna y sintió el paso y el amor del Señor a quien
gritó con fuerza: "¡Hijo de David, ten compasión de mí!". El Señor lo acoge inte-
ligentemente, sale a su encuentro y le dice, "¿Qué quieres que te haga?". La res-
puesta del ciego fue contundente: "Rabbuni, que recobre la vista" (cf. Mc 10 46-
52). Realmente la acogida que hace el ciego del Señor, le hace ver con una pro-
fundidad especial y única, le hace entrar en la verdad regalándole su mismo amor
y haciéndole vivir de él. Precisamente por eso, el pueblo, al verlo, alabó a Dios.
Un nuevo verano para hacer lo mismo que el Señor y permitir que en la vida de
otros suceda la experiencia del ciego: que otros vean lo que realmente hay que
ver, que tengan entrada en la verdad por el amor que el Señor hace caer en sus
vidas.
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3. Seamos capaces de dejarnos acoger por Cristo: nadie se hace gran-
de sin la apertura a quien es realmente Grande, a quien es Camino, Verdad y Vida.
La historia nos enseña que la referencia a quien es Roca que sostiene, da seguridad,
hace afrontar todo desde unas dimensiones absolutamente nuevas, y nos ha sido
revelado por Jesucristo. Os aseguro que nunca encontré modos de acoger y de
encontrarnos los hombres como los que engendra el haber acogido en la vida a
Jesucristo. No acoger a Jesucristo introduce al ser humano en un avasallamiento y
su existencia se empobrece, se rompe y rompe, se altera su identidad y expulsa la
posibilidad de tener un desarrollo de la vida en todas las dimensiones de la misma.
Es cierto que la apertura a Jesucristo produce la conversión que es imprescindible
para transformar nuestra vida y darle la identidad verdadera. Dejémonos acoger y
encontrar por Jesucristo; seamos agradecidos de ser acogidos por Jesucristo, que
no tiene inconveniente en enseñarnos a querer, a saber más, a poder mucho más, a
esperar siempre y a orar o establecer un diálogo permanentemente con Él.

Con el deseo de que viváis un verano diferente porque entráis en el dina-
mismo de la acogida y del encuentro, con gran afecto, os bendice,

† Carlos Card. Osoro Sierra, arzobispo de Madrid
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UN MES PARA CONSTRUIR CAMINOS
DE PAZ Y ENCUENTRO

24 al 30 de julio de 2017

Es una gracia de Dios poder hacernos peregrinos en este mes de agosto.
No se trata de andar, porque muchos ni podéis salir de vuestras casas por enferme-
dad o porque no tenéis los medios para hacerlo. Se trata de hacernos todos pere-
grinos existencialmente. Hagamos una peregrinación, estemos donde estemos, en
este mes de agosto que vamos a comenzar. ¿Para qué? Para construir caminos de
paz y encuentro: en las familias reunidas, en las familias visitadas, en las familias que
atraviesan dificultades, en las relaciones con todos los que nos encontremos; en
vislumbrar modos de convivir entre los hombres buscando luz más allá de nosotros
mismos y siendo creativos para eliminar todas las tentaciones de replegarnos y no
abrirnos a los que encontremos en el camino, o de responder al odio con el odio y
no con amor, a la violencia con la violencia de palabra o con obras y no con la
misericordia, al egoísmo con egoísmo y no con generosidad. Hay que establecer
modos, maneras y momentos de diálogos sinceros, de relaciones fraternas; tiene
que ser una prioridad.

No se trata de andar, de hacer una marcha, se trata de descubrir la necesi-
dad que tenemos de una auténtica conversión de corazón. Seamos capaces de
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lanzar desde la familia, desde el encuentro, un fuerte mensaje de paz en todos los
niveles en los que vivimos la vida. No más instrumentalizaciones desde las ideolo-
gías que cada uno de nosotros tengamos, ha de poder más nuestra adhesión a Dios;
que nos dice con claridad que somos hermanos porque Él es nuestro Padre, que
somos su imagen y no podemos ignorar la condición sagrada que tenemos cada uno
de vosotros. Deseo de corazón que esta peregrinación sea una experiencia profun-
da de encuentro con Jesucristo y cambie nuestro corazón y nuestras relaciones, que
nos haga volver a ser constructores de caminos de paz y encuentro. Tenemos la
gracia y la oportunidad de hacer esta bella experiencia. Os invito a hacerla en tres
tiempos: 1) experimentando la cercanía de un Dios que nos abre a la vida; 2) que
nos manifiesta donde está nuestra felicidad (Mt 5, 1-12), y 3) que nos llama a una
misión extraordinaria (Mt 5, 13-16).

1. Experimenta cómo Jesucristo te abre a la vida: fijaos en este texto
que tantas veces habéis escuchado: la adoración de los magos (Mt 2, 9-12). Tam-
bién nosotros, en los años que tenemos y hemos vivido, hemos oído muchas cosas.
Lo mismo que a los magos les habló el rey, a nosotros mucha gente nos habló y nos
contó muchas cosas. También nos ha hablado Dios mismo, ¡cuántas veces hemos
escuchado su Palabra! Y sin embargo, no siempre nos hemos dejado dirigir por esa
Palabra de Dios. Fueron otras palabras a las que hicimos caso. Hoy, en este camino
que estás haciendo, con la confianza que te da ir de la mano de María, haz una
experiencia de silencio. Haz silencio, escucha, oye. Cuando hiciste el camino ha-
ciendo caso omiso a Dios y oyendo palabras que provenían de otros como tú, ¿qué
sentías?, ¿qué experimentabas?, ¿cómo te encontrabas?, ¿a dónde ibas?, ¿qué sig-
nificaban los demás en tu vida?, ¿quién eras tú? Pero cuando has escuchado la
Palabra que Dios mismo te dirigía, ¿qué has vivido?

Has conocido a Jesucristo. Haz un acto de adoración a su Persona. Es
Dios mismo quien nos dice cómo tenemos que ser, hacer y vivir. También tú has
tenido señales de la presencia del Señor. Al igual que los magos que vieron la
estrella, que se posó en el lugar donde estaba el Niño, has visto muchas señales
que te han hecho experimentar que el Señor es el Camino, la Verdad y la Vida.
Atrévete a entrar por ese camino, no te acobardes, no hagas valer tus derechos,
descálzate como Moisés y escucha al Señor que te dice lo que tienes que hacer.
Entra en la presencia del Señor. Haz un acto de adoración al Señor. Él vive en
medio de nosotros. Y para entrar en su presencia, te invito a que lo hagas con
María. Ella te lo ofrece: desea que entre en tu corazón, te lo presenta, quiere que
ocupe toda tu vida.
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Si no sales, visita el templo de tu parroquia y, si sales y puedes visitar un
santuario de la Virgen, ante la imagen de María, póstrate en presencia del Señor
y adora, contempla. Descubre lo que cambia todo a partir de experimentar que
Dios ha venido para hacerse Hombre y vivir con los hombres. Solidario con
nosotros en todo lo que somos como hombres, menos en el pecado. Y solidario
con nosotros para sacarnos del atolladero del cual nunca hubiéramos podido
salir. Solo Dios nos puede sacar de la impotencia, de la oscuridad, de la muerte.
Se hace Hombre para igualarse a nosotros y para sobrepasar lo nuestro y darnos
su vida misma.

Abre toda tu vida y entrega al Señor todo lo que tienes, ponlo en sus manos
como lo hizo María. ¿Cuáles son tus riquezas? ¿Qué estás dispuesto a darle? En
este momento histórico que estamos viviendo, se necesitan cristianos que arries-
guen todo para dar a conocer a Jesucristo a los hombres. Hay que decir con fuerza
y convicción que el camino del hombre es Jesucristo. Ya se han probado otros
caminos y ya vemos los resultados. Hoy, desde este silencio y dando la mano a
María, ¿qué estás dispuesto a dar de ti al Señor?

2. Experimenta con Jesucristo la felicidad: ahora ten presente el texto
de las bienaventuranzas (Mt 5, 1-12). Vas por el camino como peregrino, junto a
otros. Si eres un hombre cabal, seguro que piensas en hacer muchas cosas, pero
muy a menudo te haces consciente de que quieres hacerlo todo contando solamen-
te con tus fuerzas. Así vas al fracaso, a ser un descontento permanente, a vivir en la
desilusión y la desesperanza. Sitúas tu quehacer en horizontes muy pequeños y
raquíticos. Te invito a conversar con quien va contigo en el camino sobre tu vida, tus
tareas, tus ilusiones, tus frustraciones, tus ideales. No te de vergüenza conversar
sobre lo que es cotidiano en tu existencia. Camina con firmeza, habla desde el
corazón, desde la profundidad de tu alma.

En esta conversación, introduce la presencia del Señor en tu vida. Él va
con nosotros. Nos está viendo cómo estamos y está caminando con nosotros.
Acércate a Él como lo hicieron sus primeros discípulos. Quizá eres pobre o
manso; quizá estás llorando por motivos muy diversos o tienes hambre de tan-
tas cosas, también de justicia; quizá eres misericordioso y limpio de corazón;
quizá trabajas por la paz y eres perseguido por situarte ante los demás como
defensor de sus derechos; quizá te injurian o dicen mentiras contra ti. No im-
porta cómo estés. Lo que importa es que Jesús, estés como estés, te dice bien-
aventurado, feliz, dichoso. Escucha de sus labios estas palabras para ti: dicho-
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so, bienaventurado, feliz. Porque la dicha no viene por lo que te esté sucedien-
do, sino por la presencia real y verdadera del Señor en tu vida. Él es quien te da
la felicidad, quien te abre horizontes, quien te entrega esas palabras de acogida
tan preciosas: "Venid a mí todos los que estáis cansados y agobiados, y yo os
aliviaré".

Y lo que dice Jesús, importa que tú se lo digas a los demás que caminan
contigo. Diles con firmeza: dichosos, felices, bienaventurados. Hazlo de cora-
zón. No tengas miedo a decirlo, pues es verdad. Pero tienes que hacerlo des-
de donde esto tiene sentido y fuerza, saliendo de labios de Jesús. Experimen-
ta con quienes van de camino contigo que la felicidad, la dicha, la bienaventu-
ranza, la da Jesucristo y solamente Él. A pesar de las situaciones que lleguen
a tu vida, la salida a todo solamente la da Jesucristo. ¿Quién es Jesucristo para
ti hoy? ¿Cómo es tu relación con Él? Díselo a quien va a tu lado, a quien hace
el camino contigo.

3. Experimenta con Jesucristo la misión de tu vida: el Señor nos dice
que somos sal de la tierra y luz del mundo (Mt. 5, 13-16). Hemos llegado a la meta
que habíamos previsto, ante un Crucifijo o ante una imagen de María que tenga en
sus brazos a Cristo, descubre la aventura que comenzó hace XXI siglos. Cuando
estamos en una época nueva y se someten formas y modos de entender al ser
humano muy diferentes, descubramos el modo de entender al ser humano que nos
ofrece Jesucristo y nos presenta su Madre María cuando nos dice en la bodas de
Caná: "Haced lo que Él os diga". Es una llamada a mantener la presencia de Jesu-
cristo y a ser sal de la tierra y luz del mundo. Escucha las palabras que hoy nos
dirige el Señor: "Vosotros sois la sal de la tierra […]. Vosotros sois la luz del mun-
do". ¡Qué afirmación la del Señor para hablarnos de nuestra identidad y de nuestra
misión! El día de nuestro Bautismo, recibimos la Vida del Señor y esta nos entregó
una misión extraordinaria. Este ha sido el acontecimiento más grande y más ex-
traordinario de nuestra vida. Todos los demás acontecimientos tienen que ser inter-
pretados desde este.

En la cercanía de María, experimenta esta gran misión. Él te ha dado su
Vida para que la hagas presente en esta historia, en medio de los hombres. Tienes
que dar sabor a la vida y a la historia humana. Y tienes que ser luz en medio del
mundo en el que hay tantas sombras. ¿Qué sabor necesita esta humanidad para
quitar todo lo insípido? ¿Qué luz tiene que existir en este mundo para eliminar
todas las oscuridades que aparecen? ¿Dónde está lo insípido de esta humanidad?
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¿Dónde están las oscuridades? El camino de peregrino tiene meta y compromi-
sos. ¿Cómo quieres tú ser sal de la tierra y luz del mundo? ¿Qué compromisos
tienes que asumir?

Con gran afecto, os bendice,

† Carlos Card. Osoro, arzobispo de Madrid
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A los queridos abuelos y abuelas de la archidiócesis de Madrid:

En este día de la celebración de los santos Joaquín y Ana, los padres de la
Virgen María y abuelos del niño Jesús, me dirijo con todo afecto a todos y cada uno
de vosotros.

Con mucho amor y esperanza, en su momento, afrontasteis la tarea de
educar a vuestros hijos. Lo hicisteis tratando de darles lo mejor y también cons-
cientes de que debía ser con rigor y exigencia, combinando todo ello con la justa
dosis de flexibilidad y procurando ayudar a cada uno según su circunstancia y
necesidad.

Ahora os toca la tarea de ver crecer a los hijos de vuestros hijos, y lo hacéis
con otra ilusión diferente aunque igualmente maravillosa, que os colma de una satis-
facción y un orgullo inimaginables y que nada ni nadie os podrán arrebatar.

CARTA A LOS ABUELOS Y ABUELAS DE LA
ARCHIDIÓCESIS DE MADRID

(26-07-2017)
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Es verdad que las circunstancias han cambiado mucho, y que os toca abriros
y entender la realidad presente, tan diferente a la vuestra cuando criabais a vuestros
hijos. Ciertamente, vuestra responsabilidad con respecto a los nietos es otra y muy
distinta a la de ser padres, pero no por ello menos importante y trascendente para la
educación y el desarrollo de las nuevas generaciones.

Como dice el Papa Francisco, los abuelos sois "la sabiduría de la historia",
"la memoria de un pueblo" y, junto con los niños, "la esperanza de cada pueblo". Así
pues, tened muy claro que, aunque no sean conscientes de ello, vuestros nietos
necesitan escucharos y aprender de vosotros, pues vosotros les conectáis con la
vida, con la historia y con la realidad, que nos antecede y que da razón de lo que
somos cada uno de nosotros. Y vosotros, por vuestra parte, necesitáis de vuestros
nietos, que, casi sin daros cuenta, os conectan con el presente y os abren y os
proyectan al futuro, al tiempo que fundan vuestra esperanza de que otro mundo,
nuevo y diferente, es posible; y lo será si de verdad se aprende de la historia vivida
y contada por nuestros mayores, y si nadie se enroca en su tiempo como si ya no
pudiera existir nada más.

Ojalá que nunca se interrumpa esa cadena que une a las generaciones y que
hace posible que todos -mayores, adultos, jóvenes y niños- nos sintamos protago-
nistas de una historia y de una vida que es común para todos, que nos trasciende a
todos y a la que todos hemos de aportar nuestro granito de arena.

Si esto lo podemos decir en general, también lo podemos aterrizar para una
cuestión tan importante como la transmisión de la fe. Nuestro Señor Jesucristo
aprendió, humanamente hablando, a conocer al Padre desde el testimonio y gracias
a la vida de piedad de sus padres terrenos, María y José. Pero podemos imaginar,
sin temor a equivocarnos lo más mínimo, que en el hogar de Nazaret también esta-
ban muy presentes Joaquín y Ana, los abuelos del Niño.

Como sabéis muy bien, vuestra tarea de abuelos no es, en ningún caso,
suplantar a los padres, pero sí que ha de ser complementaria y en algunos casos
podríamos decir que hasta supletoria. Contribuid, pues, en la medida de vuestras
posibilidades, a crear, favorecer y cuidar el buen clima familiar; hacedlo con ese
estilo, discreto y oportuno a la vez, propio de los padres de la Virgen María, y del
que Ella dio tantas muestras, sobre todo, durante la vida pública de su Hijo Jesús.
Ya sabéis, no es cuestión de hablar mucho y de estar en todas partes, sino de
decir las palabras oportunas y a su tiempo, y de haceros presentes allí donde y
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cuando seáis necesarios, discreta y eficazmente. La siembra evangélica, hecha
con ese espíritu, Dios la bendice siempre y la hace fructificar abundantemente;
¡no lo dudéis!

Os bendigo con todo cariño, y le pido a Nuestra Madre, la Virgen María a
quien invocamos como Santa María de la Almudena, que cuide de vosotros y de
vuestros hijos y nietos, como lo hizo de todos en el hogar de Nazaret; y que os
conceda asimismo la gracia de imitar las virtudes de san Joaquín y santa Ana en el
cuidado y la atención de vuestros hijos y nietos.

Con todo mi cariño y respeto,

† Carlos Card. Osoro, arzobispo de Madrid
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Esta noche nos reunimos un grupo junto al Señor, como lo hemos hecho
todos los viernes del año. Pero en esta noche especial, donde tantos jóvenes están
-como os decía antes- en adoración ante el Señor en otros lugares, haciendo misión
de Iglesia, de formas diversas, yo quisiera que descubriésemos en esta página del
evangelio el ámbito o la ecología de un cristiano.

Comienza el evangelio, como habéis visto, diciendo: "Porque has escondi-
do estas cosas a los sabios y entendidos, y se las has revelado a la gente sencilla".
No penséis que Jesús nuestro Señor bendice a Dios porque los entendidos no
entiendan. Sería mezquino pensar que Jesús se alegra porque Dios no se revela a
alguien. Entre otras cosas, porque Dios no puede tener privilegios con nadie.

Lo que quiere decir el Señor es que el Dios del que Él da rostro no puede
ser detectado más que por la gente sencilla, la gente que no tiene prejuicios; los
engreídos, los autosuficientes, los sabios… ellos tienen capacidad para crearse su
propio Dios. Pero es un Dios que siempre se parecerá a ellos mismos. Por eso,

VIGILIA DE ORACIÓN CON JÓVENES

(07-07-2017)

HOMILIAS
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Jesús nos dice esto: has escondido estas cosas a los engreídos, a los autosuficientes,
a los que quieren creer que solo la sabiduría de ellos, que viene de ellos, o han
alcanzado ellos, pueden vivir. Gracias porque se lo has revelado a la gente sencilla.
Es decir, a  esa gente sin prejuicios, que ven que no son autosuficientes, que ven que
necesitan de alguien más grande que ellos.

Esta es la ecología nuestra. La que nos reúne a nosotros en torno a Jesús.
Necesitamos de ti, Señor. En ti comprendemos y entendemos quién es el hombre,
quiénes somos nosotros y quién es Dios. Pero solamente en ti y desde ti.

Por eso, el Señor nos habla de tres aspectos esenciales que tenemos que
tener o vivir en esta ecología del cristiano. En la sencillez, en la necesidad de nece-
sitar de Dios para explicarnos a  nosotros y para explicar también la vida de los
demás.

En primer lugar, nos dice el Señor: todo se os ha dado. Todo. Acabamos de
escuchar de Jesús: "Todo me lo ha entregado mi Padre". Jesús tiene conciencia de
que todo lo recibe del Padre. Él, como Hijo, lo sabe. Nosotros podemos decir lo
mismo. Podemos reconocer que todo nos ha sido dado. Estamos aquí porque nos
ha sido dada la vida. Es su amor el que nos lo está dando todo en todo momento.
Todo. El amor de Dios. Esto es difícil de ser entendido por los engreídos, pero sí
por aquel que, como esta noche nosotros, nos ponemos delante del Señor y deci-
mos: ¿Pero qué sería yo si no se me hubiese dado la vida por mis padres?

Todo nos ha sido dado. Es el amor de Dios el que nos lo está dando en
cada momento. El fondo de la realidad última no es nada sino amor. Aquello que
narra tan bellamente san Juan de la Cruz, ¿no?. Eso que decimos tantas veces, que
decía el Santo: al final de la vida, nos examinarán de amor. Nos ha sido dado el
amor. Hoy es un día para dar gracias por el don de la vida. Es un día para dar
gracias y recuperar la actitud de alabanza y de la acción de gracias que, a veces,
hemos perdido los hombres. Siempre podemos dar gracias. Gracias, Señor, por
darnos la vida; gracias Señor por estar aquí hoy; gracias Señor por tanta gente,
amigos vuestros que han podido marchar a otros lugares, que están en campamen-
tos de monitores, que están sirviéndote, que están entregando la vida por algo im-
portante, para que el otro sea más, crezca más. Y lo hacen con amor, y por amor.

La realidad última no es la nada. Sería terrible esto. La realidad última es el
amor. Eres tú, Señor, que has dicho de ti mismo que eres el amor, que eres el
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camino, que eres la verdad, que eres la vida. Todo me lo ha entregado mi Padre.
Como os decía, en primer lugar: todo nos ha sido dado. Pensarlo un momento
delante del Señor.

En segundo lugar, conocemos todo por Jesús. Nadie conoce al Hijo sino el
Padre, decía Jesús. Jesús tiene conciencia que todo lo recibe del Padre. Nosotros
podemos decir lo mismo. Podemos reconocer que todo nos ha sido dado. Pode-
mos reconocer que el Padre reconoce al Hijo en profundidad. Esta es la experien-
cia nuclear de la vivencia de Jesús. Todo lo conoce Él porque se lo ha dado el
Padre, se lo ha dado a conocer. Y Jesús nos lo ha dado a conocer a nosotros.

Qué maravilla, queridos amigos, poder saber hoy que todos los hombres
son hijos de Dios. Nos lo ha dado a conocer Jesús. En muchas partes de la tierra
no están como nosotros ante nuestro Señor: están matándose unos a otros. Por-
que no saben que todos los hombres son hijos de Dios. En muchas partes de la
tierra la gente no sabe que son hermanos. Que los hombres somos hermanos.
Que no podemos eliminar a nadie. Que todos somos necesarios: desde ese an-
ciano que no tiene fuerzas, y que al verlo me hace acercarme a él y levantarlo, y
mueve mi corazón a amar. O ese niño que nace con unas capacidades distintas,
diferentes; y que cuando me acerco a él mueve mi vida, mueve mi corazón, trans-
forma mi existencia.

La experiencia nuclear de la vivencia de Jesús, y la experiencia humana más
profunda que podemos hacer, es la de sentirnos amados. Nadie conoce al Hijo sino
el Padre, y nadie conoce a Jesús si no se sitúa delante de Él. Él me salva, me ama.
Me ama tanto que ha dado la vida por mí. Y este amor me libera. Me libera profun-
damente. Me hace libre, y hace que yo dé libertad a los demás. Porque, queridos
amigos, yo cuando amo hago libres a los demás. Cuando odio, cuando tengo ren-
cor, hago esclavos. Y estamos en una sociedad de rencores; miramos al diferente, al
distinto, al que piensa de otra manera, con rencor. No con amor. Y no libero: escla-
vizo, rompo las relaciones que Dios ha querido que yo tenga con los demás.

Como veis, es toda una revolución. Por una parte, como os decía antes,
todo nos ha sido dado. Y, por otra parte, conocemos todo por Jesús. Todo. Qué
diferencia más abismal cuando ves una multitud de gente -de razas, de colores
distintos, de culturas distintas- decir y saber: porque me lo ha dicho Jesús. Y ade-
más me convence lo que dice Jesús: todos son mis hermanos. Qué maravilla. Cuan-
do descubrimos que hay luchas, guerras, que hay matanzas… No es posible esto.
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No es posible que en esta humanidad haya esto. Jesús nos hace ver otras cosas
diferentes.

Y, en tercer lugar, Jesús es el antídoto contra el cansancio y el agobio. Por
eso, nos dice: venid a mí todos los que estáis cansados y agobiados. Sí. Yo os
aliviaré. Jesús se dirige a los cansados, a los que andan sin sentido, a aquellos que
no pueden más, a los que dejamos al margen, a los abatidos por los sufrimientos de
la vida. Ahí, entre esos cansados y agobiados, también podemos estar nosotros.
Cada uno de nosotros.

La gente hoy en Madrid está al margen: cansados, agobiados, sin tener un
corazón de alguien que les escuche, que responda a su soledad. Tantos enfermos.
Cuántas personas que necesitarían de alguien que se acerque, como se acercaba
Jesús para quitar el cansancio. A veces nos entra miedo porque nos sentimos inca-
paces de llevar nuestras cargas, pero él nos dice: aprender de mí, que soy manso,
que soy humilde de corazón. Venid a mí.

Yo os hago una propuesta. Mirad: cuando a veces uno está cansado, o
sufriendo…, Si tenéis un rato, entrad en una iglesia. No os cobran. Y encima os
dejan un asiento para que os sentéis delante de nuestro Señor. Y estad allí. Estad
allí. Hay situaciones en las que los cansancios y los agobios pueden con nosotros.
Por distintos motivos. Nos podemos sentir cansados si la vida nos pesa: las limita-
ciones personales, la enfermedad, las frustraciones, los desencantos, las situaciones
de injusticias del mundo, las dificultades incluso dentro de la propia Iglesia… Todas
esas cosas pueden herirnos y dejarnos una sensación de pesimismo y de cansancio.
Pero Jesús nos dice esta noche: Venid a mí. Todos. Sin distinción. Todos. Nadie
está excluido de mi amor. Nadie. Esto es una maravilla. ¿Lo veis? Esta noche en-
tendamos que nadie, nadie, está excluido del amor de Dios. De Jesús. Nadie. Inclu-
so aquel que pueda insultar al Señor, que no le respeta: no está excluido de su amor.

Si este amor no excluye a nadie, si este amor de Jesús libera a todos, si este
amor de Jesús ilumina la oscuridad, si este amor de Jesús llena los vacíos de nuestro
corazón… Jesús es el verdadero consuelo. Más allá de toda palabrería. Os pueden
decir muchas palabras, os pueden… Vete donde Jesús. Él consuela.

El lugar de descanso es su presencia. El lugar de desasosiego es su presen-
cia. En lo más profundo de nosotros mismos. Por eso, esta noche le decimos al
Señor: Señor, gracias. Gracias. Porque has escondido estas cosas a los sabios, a
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los autosuficientes, a los que se creen poderosos, a los que creen que lo pueden
todo. Gracias, Señor. Porque esta noche, nosotros queremos ser como Tú. Senci-
llos. Porque siendo Dios, te has hecho hombre. Y siendo Dios, has querido perma-
necer entre nosotros, hacer presente el misterio de la Encarnación en el misterio de
la Eucaristía. Presente realmente entre nosotros.

¡Qué maravilla, queridos amigos!. Qué verano nos podemos tirar sabiendo
que todo nos ha sido dado por el amor del Señor. Que conocemos todo por Jesús.
Y que Jesús es el antídoto, la verdadera medicina contra el cansancio y contra el
agobio que siempre, en algún momento, puede llegar a nuestra vida.

Qué tengáis buenas vacaciones los que salís de aquí. Muy felices. Pero no
os olvidéis de esto que nos dice el Señor. Y los que nos quedemos en Madrid más
tiempo, que sepamos también quitar el cansancio estando más horas junto al Señor.
Que no nos parezca una pérdida de tiempo. Al contrario. Saldremos rehechos.
Porque el Señor sana y el Señor cura.

Que el Señor os bendiga.
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Hermanos y hermanas:

¡Feliz día de la Asunción! ¡Feliz día en esta fiesta de la Virgen de La Paloma
para todos los madrileños!

Retrocedamos por unos momentos al año 1787: un hombre se percata de
que en el corral hay un lienzo tirado en el suelo en muy mal estado. Estaban por allí
unos niños jugando y se lo regala para que jugasen con él. Se encuentran con una
mujer, tía de uno de los niños, quien ve que juegan con aquel lienzo y decide darles
unas monedas para que se lo dejen. Este cuadro hubiese quedado en un juego de
no ser por la intervención de Andrea Isabel Tintero. Esta mujer lo restaura, lo enmarca
y lo coloca, en un primer momento, a la entrada de su casa y, más tarde, cuando se
le atribuyeron cualidades milagrosas a la imagen y la devoción fue creciendo, en una
habitación más grande de su propiedad. La devoción crecía con tanta fuerza que en
1795 se levanta una capilla para custodiarla. Más tarde, en el siglo XIX, se constru-
ye la Iglesia en la que hoy se sigue guardando este cuadro y en la que hoy nos

HOMILÍA DEL CARDENAL OSORO
EN LA FIESTA DE LA VIRGEN DE LA PALOMA

(15-08-2017)
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reunimos para honrar a la Virgen María en esta advocación de la Virgen de La
Paloma.

La historia es muy sencilla, como son todas las cosas que vienen Dios,
para que los hombres comprendamos mejor lo que desea de nosotros. Lo que sí
es cierto es que, gracias a esta advocación, muchos madrileños volcaron su vida
en esa relación íntima con la Virgen María, que los llevó a descubrir en la sencillez
llena de profundidad quiénes son ellos y qué altura alcanza el ser humano cuando,
como María y ayudados por Ella, se abren totalmente a Dios. Y esto lo supieron
expresar en la fiesta, desbordando en el gozo de la misma, siendo creativos y
ahondando en lo que la Santísima Virgen María quiere de nosotros; lo supieron
traducir con sus costumbres y tradiciones. Hoy seguimos manteniendo esas raí-
ces porque sabemos que un pueblo sin raíces ni hace presente ni futuro. ¿Por qué
será que en todas las culturas la fe bien vivida se hace cultura? Ya decían el beato
Pablo VI y san Juan Pablo II que una fe que no se hace cultura es una fe mal
vivida.

Hermanos: la Palabra de Dios ha sido muy clara. Nos habla de las grandes
aspiraciones que todos los hombres tenemos en lo más profundo de nosotros y que
se revelan con suma claridad en María nuestra Madre: deseos de un reino de ver-
dad, justicia y paz, donde todos los hombres puedan vivir como hermanos, como lo
que son; deseos de hacer lo mejor para que el ser humano sea verdaderamente
humano, con el humanismo de Cristo; deseos de vivir la dicha de llenar de gozo a
quienes nos rodean y de vivir creyentemente. En María descubrimos todo esto: "Ya
llega la victoria, el poder y el reino de nuestro Dios, y el mando de su Mesías". Y
llega a través de esta mujer elegida por Dios y que hoy nos reúne aquí: "una mujer
vestida de sol, la luna por pedestal, coronada de doce estrellas […] que da a luz un
varón, destinado a gobernar [...] a los pueblos" (Ap 11, 19. 12, 1-6). Viene y
realiza un Reino diferente, es un Reino de paz, justicia y verdad, donde todos los
hombres perciben que son hermanos los unos de los otros y donde todos viven
sabiendo que son para los demás y no para sí mismos o para quienes son o piensan
como ellos. Somos de todos y para todos.

Por otra parte, por Cristo, el Hijo de María, "ha venido la resurrección",
triunfo del hombre (cfr. 1 Cor 15, 20-26). Una mujer que, como imagen que es de
la Iglesia, nos enseña que "no hay que temer ensuciarse las manos". Sabiendo que
por su "sí" Dios iba a venir al mundo, se hacía hombre, se puso en camino atrave-
sando dificultades, mostrando que, quien vive de la fuerza de Dios, se acerca al
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hombre, a todos los hombres sin excepción y a todos los caminos de los hombres.
María es la bella imagen de la Iglesia: no teme atravesar los caminos por donde
transitan los hombres, porque quiere hacer ver la presencia de Dios. Por eso va a
ver a su prima y manifiesta la presencia de Dios, haciendo saltar de gozo a un niño
que aún no había nacido y estaba en el vientre de su madre y que Isabel lance un
grito siempre necesario: "Dichosa tú que has creído porque lo que te ha dicho el
Señor se cumplirá". Es cierto que la fe es un don, pero un don que se ofrece a todos
los hombres. Yo lo acojo o no, soy libre, nada se impone de parte de Dios, sino que
se ofrece.

En este día de la fiesta de la Virgen de La Paloma quiero fijarme, y os invito
a hacerlo, en tres aspectos de este sencillo lienzo. Contemplad la mirada, el rostro
y las manos:

1. La mirada

Mirad el lienzo, contemplad a la Virgen María en profundo recogimiento;
mira hacia abajo, mira a los hombres tal y como le había pedido su Hijo, mira a
todos y contempla los caminos por donde vamos. Su catolicidad está en que nos
busca a todos los hombres, es Madre de todos, también de quienes no la conocen.
Así cumple el mandato de Cristo: "Ahí tienes a tu hijo"; en Juan estábamos todos los
hombres. Hoy queremos arrancar de nuestra Madre un regalo. Te pedimos Santa
María que nos regales tu mirada. Una mirada amplia y de largo alcance, una mirada
para todos. ¡Qué camino hiciste desde tu casa hasta llegar a casa de tu prima Isa-
bel! Un camino largo y costoso, pidiéndonos a nosotros que lo hagamos también
como tú, mirando a todos los hombres. Compartimos hoy el venir aquí a tu casa y,
a la tarde, sacarte por las calles: míranos, míralos a todos, tú eres Madre de todos
los hombres. Nos das confianza, es la confianza de Madre. Necesitamos para nuestra
convivencia esa confianza. De esta manera sencilla y profunda haces crecer a nues-
tro pueblo. Muchas historias de vidas reales y concretas se han reconstruido conti-
go. Aquí hoy hundimos la vida en tu vida, en raíces que son de anhelo de fraterni-
dad, de familia; queremos ser un solo pueblo y no deseamos andar en peleas que
estropean el rostro humano y la convivencia. Hoy nos sentimos en casa de nuestra
Madre, donde la verdad, la justicia, la paz y la vida nos envuelven. Que nadie nos
separe de ti, pues la grandeza de Dios la manifiestas en tu mirada silenciosa, pero
llena de contenidos. Con tu mirada a todos sin excepción, enséñanos a cuidar los
unos de los otros, sin poner cortapisas a nadie. Necesitamos vivir como hermanos
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y tú eres Maestra en esto desde el inicio mismo de tu misión. No es fácil conseguir-
lo, te lo decimos de corazón, pero lo necesitamos como el aire que respiramos y
como el agua que bebemos. Aparta la discordia de nuestro corazón, que nos impi-
de vivir como hermanos, sácala, arráncala de nuestro corazón, también la envidia y
la violencia. Tú, Virgen de La Paloma, nos muestras en tu mirada que hay que
recuperar la memoria de cómo se vive y se da vida siendo hermanos. Enséñanos a
cuidarnos los unos de los otros como tú lo haces. Uno de los rasgos más hermosos
de una familia es cuidarse los unos de los otros. Aprendamos a hacerlo como nues-
tra Madre, que nos mira a todos y a todos los quiere en su casa, a nadie retira,
siempre cuida.

2. El rostro

Manifiesta paz, escucha y que se aprende precisamente cuando se tiene
la ciencia que da la fe en Dios, de saber escuchar a Dios. Desde el primer
instante en el que Dios contó con María, lo escuchó y dijo: "Hágase en mí según
tu voluntad". Escuchando a Dios aprendemos a escuchar a todos los hombres.
Dios, como buen padre, sabe escuchar a todos, incluso a quien se niega a
aceptarlo. Ella aprendió a escuchar a Jesús en todos los momentos de su vida.
Quizá por ello, también nos dijo con fuerza y convicción: "Haced lo que Él os
diga". ¡Qué difícil es aprender a escuchar! Todos estamos necesitados de que
alguien, en algún momento, nos escuche. Hay un dicho en mi tierra de nacimien-
to que dice así de quien no escuchaba: "Carece de oreja". Muchas veces, ocu-
pados en mil tareas, no escuchamos. Que María nos enseñe a escuchar, de la
misma manera que Ella escuchó a Dios y al prójimo. ¿Sabéis la de problemas
que nos ahorraríamos en la vida escuchando al otro? Escuchar al otro es dete-
nerme en su vida, entrar en su corazón y no pasar de largo. ¡Cuánto cambiarían
las cosas si en nuestra vida escuchásemos a los demás! ¿Tenemos miedo a
escuchar? Nunca lo tengamos, pues es un bien para construir nuestro mundo.
Precisamente, cuando no escucho, impongo a los demás lo que yo siento, lo
que creo y lo que quiero yo. La falta de escucha es un signo evidente de querer
dominar al otro o prescindir de él. María es maestra de la escucha: escuchó a
Dios y prestó la vida, escuchó a su Hijo Jesús durante toda su vida, lo hizo en el
momento más sublime, cuando estaba dando la vida por los hombres y le dijo:
"Ahí tienes a tu hijo". Santa María, este pueblo que te honra, te pide que ense-
ñes a los hombres a escuchar. La escucha trae paz, libertad, entrega, pasión
por el otro, servicio desinteresado.
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3. Las manos

Las veis entrelazadas, los dedos metidos unos entre los otros. La solidaridad, el
encuentro, la ayuda mutua, la fraternidad por encima de todo. En nuestras diferen-
cias, todos unidos en ese proyecto de hacer una gran familia, respetando siempre al
otro. Para vivir escuchando como María, acojamos de Ella tres enseñanzas necesa-
rias: dejémonos sorprender siempre por Dios, vivamos la fidelidad a Él y vivamos
con la fuerza que viene de Dios. Dejarse sorprender es no cerrarse a las segurida-
des que tenemos o nos hacemos. Dios sorprende siempre y nos cura. Lo hace en la
pobreza, en la debilidad, en la humildad. Ante el anuncio del ángel, María no ocultó
su asombro y marchó aprisa, saliendo al camino de los hombres, para dar a cono-
cer la sorpresa de Dios manifestada en Ella y para todos los hombres: Dios con
nosotros. Vivamos la fidelidad a su amor. Nos pide que lo sigamos fielmente; siga-
mos a Dios mostrando en esta humanidad su amor, con la misma fidelidad que
María lo hizo con su "sí" de amor, un "sí" a Dios que trae como consecuencias dar
un "sí" a todos los hombres con el mismo amor de Dios. Por otra parte, Dios es
nuestra fuerza. Sintamos la gracia de vivir como aquellos leprosos que acuden a
Jesús diciéndole: "Ten compasión de nosotros". Enfermos, necesitados de amor,
necesitados de fuerza, buscamos a quien nos puede curar. María nos dice que Dios
siempre responde liberándonos, curándonos. Seamos capaces de vivir desde la
fuerza en la que María sostuvo su vida, para curar siempre, estemos donde este-
mos.

Queridos hermanos, hoy junto a María, os pido que seamos una Iglesia que
sorprende y turba. Seamos como María, sorprendamos y turbemos saliendo y ha-
blando con todos los hombres, encontrándonos con las personas en sus caminos
reales, con la fuerza del Resucitado, mostrando el rostro de Cristo, abrazando como
Cristo a todos los hombres, no capturando a nadie, abriendo los brazos como
Cristo para que todos puedan ser acogidos y vivir la experiencia de su amor y
nunca cerrándolos.

El Hijo De María, Jesucristo Nuestro Señor, se va a hacer presente en el
misterio de la Eucaristía. Acojámoslo como lo hizo su Madre. Y por la intercesión
de Santa María en esta advocación de Nuestra Señora de La Paloma, con su mira-
da, su rostro y sus manos, seamos una Iglesia que no teme nunca estar en medio del
mundo para anunciar, mostrar y regalar con su vida el rostro de Cristo. Amén.
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PÁRROCOS:

 De San Matías y Cristo Salvador: P. Miguel Ángel Renes Ayala,
C.M. (11-07-2017).

 De San Fernando: D. Raúl Sacristán López (11-07-2017).
 De San Juan de Ribera: D. José Andrés Silva Martín (11-07-2017).
 De San Juan Bautista, de Cabanillas de la Sierra: D. Urbano

Monedero Navarro (11-07-2017).
 De Santo Tomás Apóstol, de El Berrueco, Santa Catalina de

Alejandría,  de El Atazar y San Pedro Apóstol de Sieteiglesias: D. Gabriel
Gómez Bernabé (11-07-2017).

 De Nuestra Señora de Covadonga: D. Antonio Alcalde Fernández
(11-07-2017).

 De San Bonifacio: D. Francisco Javier Cañestro González
(11-07-2017).

 De Santa María del Monte Carmelo: P. Luis Gallardo Ganuza,
O.Carm. (11-07-2017).

NOMBRAMIENTOS

CANCILLERÍA-SECRETARÍA
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 De Nuestra Señora del Pilar: D. José Castro Cea (11-07-2017).
 De San Hermenegildo: D. Jesús Delgado Rodríguez (11-07-2017).
 De Buen Pastor y Nuestra Señora del Consuelo: D. Antonio Joa-

quín de la Torre Munilla (11-07-2017).
 De San Eulogio: D. Enrique Cabrera González (11-07-2017).
 De Santa Eugenia: D. Rubén Inocencio González (11-07-2017).
 De Nuestra Señora de los Desamparados y San Lucas: D. Jaime

Vales Muleiro (11-07-2017).
 De Santísimo Cristo del Amor: D. Jesús Yébenes García (11-07-2017).
 De San Pedro Apóstol de Carabanchel: D. Claudio García

Hernández (11-07-2017).
 De San Miguel Arcángel de Carabanchel: D. Miguel Ángel Torren-

te Vigil (11-07-2017).
 De San Vicente de Paúl: P. José Francisco Orozco Ortigosa, C.M

(11-07-2017).
 De Nuestra Señora de Buen Suceso: D. Enrique González Torres

(11-07-2017).
 De Asunción de Nuestra Señora, de Pozuelo de Alarcón: D. Mario

Palacios Gayoso (11-07-2017).
 De Nuestra Señora del Enebral, de Collado Villalba: D. David

Amado Fernández (11-07-2017).
 De Asunción de Nuestra Señora, de Robledo de Chavela y San

Lorenzo Mártir, de Valdemaqueda: D. José Pereira Lorenzo (11-07-2017).
 De Santa María la Blanca de Montecarmelo: D. Óscar Alonso

García (11-07-2017).
 De Santa Teresa Benedicta de la Cruz: D. Andrés García Serrano

(11-07-2017).
 De San Ignacio de Loyola: D. Víctor Hernández Rodríguez

(11-07-2017).
 De San Eloy: D. Francisco Santos Domínguez (11-07-2017).
 De San Germán: D. Mario Fernández Torres (11-07-2017).
 De San Eduardo y San Atanasio: D. Jesús Durán Muñoz (11-07-2017).
 De Bautismo del Señor: D. Jesús Isidro Cotorruelo Garbayo

(11-07-2017).
 De Santa María Micaela y San Enrique: D. Javier Palacios Marín

(11-07-2017).
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 De San Miguel Arcángel de Fuencarral: D. José Carlos Sánchez
Rodríguez (11-07-2017).

 De Nuestra Señora del Espino: P. Jorge Domínguez Garrido, C.M.F.
(11-07-2017).

 De Inmaculado Corazón de María: P. Justino Martínez Martínez,
C.M.F. (17-07-2017).

 De Santa María de la Fe: D. Juan Román Sáinz Reales. (17-07-2017).

PÁRROCO IN SOLIDUM:

 De Pedrezuela, Venturada, Cotos de Monterrey y Redueña: P.
Bernardo Ndolo, C.SS.P. (Moderador) y P. Pedro Fozong, C.SS.P. (17-07-2017).

ADMINISTRADORES PARROQUIALES:

 De Navarredonda, Piñuecar, Villavieja y Gandullas: D. Ferney
Castañeda Marín (11-07-2017).

 De Robregordo, La Acebeda y Somosierra: D. Thomas Joseph
(11-07-2017).

 De Santa Irene: D. Javier Ojeda Izquierdo (11-07-2017).
 De Mangirón, Cincovillas y Navas: D. Ramón Antonio Paredes

Ramírez (17-07-2017).

VICARIOS PARROQUIALES:

 De San Antonio María Claret: P. Adrián de Prado Postigo, C.M.F.
(11-07-2017).

 De San Matías y Cristo Salvador: P. Francisco José de la Rosa
Vega, C.M. (11-07-2017).

 De San Juan Bautista: D. Carlos Alberto Rivas López, por dos años.
(11-07-2017).

 De Asunción de Nuestra Señora: D. Antonio López Solano, por dos
años. (11-07-2017).



727

 De San Antonio de las Cárcavas: D. Ángel José Langa Hernández,
por dos años. (11-07-2017).

 De San Blas: D. Antonio García Rubio. (11-07-2017).
 De Santa María del Monte Carmelo: P. Vicente Aranda Guillén,

O.Carm., P. Xavier Varella Monzonis, O.Carm. y P. Desiderio García Martínez,
O.Carm. (11-07-2017).

 De Nuestra Señora de los Apóstoles: D. Raúl Blázquez Castillo, por
dos años.

 De Santa Irene: D. Carlos Martínez Gutierres. (11-07-2017).
 De Nuestra Señora de los Desamparados y San Lucas: D. Javier

Martín Langa, por dos años. (11-07-2017).
 De Nuestra Señora de la Soledad: P. Pablo Dongji Lau, M.V.D.,

por un año. (11-07-2017).
 De Cristo Rey de Usera: D. Juan Sánchez-Blanco Martín-Artajo,

por dos años. (11-07-2017).
 De Santa Catalina Laburé: D. Edgar Miguel Roque Argeñal.

(11-07-2017).
 De San Alfonso María de Ligorio: D. Enrique Abánades García, por

dos años. (11-07-2017).
 De Santa Maravillas de Jesús: D. Sergio López García.

(11-07-2017).
 De Santa Cristina: D. Rafael Gómez Miranda. (11-07-2017).
 De Asunción de Nuestra Señora de Aravaca: D. Mark Miraballes

Gille. (11-07-2017).
 De Inmaculada Concepción de El Pardo: D. Ernesto Méndez Na-

vas. (11-07-2017).
 De Santa María de Caná, de Pozuelo de Alarcón: D. Miguel

Forcada Barrero, por dos años. (11-07-2017).
 De Santísima Trinidad, de Collado Villalba: D. César Montero Urién.

(11-07-2017).
 De Visitación de Nuestra Señora, de Las Rozas: D. Ignacio Delga-

do Meana. (11-07-2017).
 De Santa María, de Majadahonda: D. Enrique Pérez Bañón.

(11-07-2017).
 De Asunción de Nuestra Señora, de Pozuelo de Alarcón: D. Daniel

José Barroso Huerta. (11-07-2017).
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 De Santa Teresa Benedicta de la Cruz: D. Jesús Zoyo Pérez.
(11-07-2017).

 De San Ignacio de Loyola: D. Francisco Javier Iglesias Casanova.
(11-07-2017).

 De San Eloy: D. Julio César Vidal Fernández. (11-07-2017).
 De Santa María la Mayor y San Julián: D. Jhony Sánchez Rivas.

(11-07-2017).
 De Bautismo del Señor: D. Tomás Olábarri Azagra, por dos años.

(11-07-2017).
 De Santa María Micaela y San Enrique: D. Julián Escobar Monreal.

(11-07-2017).
 De Santa Soledad Torres Acosta: D. Jorge Raúl Vargas. (11-07-2017).
 De Santa Teresa de Jesús, de Colmenar Viejo: D. Rafael del Ála-

mo Hernández. (11-07-2017).
 De Virgen del Refugio y Santa Lucía: D. Jesús Castejón Huete.

(11-07-2017).
 De San Juan de Mirasierra: D. Pedro Sabe Andreu. (11-07-2017).
 De Nuestra Señora del Espino: P. Juan Sarmiento Gulle, C.M.F. y P.

Rosendo Pérez Puebla, C.M.F. (11-07-2017).
 De Nuestra Señora de Moratalaz: D. Javier Moya Ripoll. (17-07-2017).
 De San Jerónimo el Real: D. Luis Miguel Fraile Estévez. (17-07-2017).
 De Santa María del Camino y Nuestra Señora de la Palabra: D.

Pablo Pérez Ayala, por dos años. (17-07-2017).
 De Nuestra Señora de los Apóstoles: D. Raúl Blázquez Castillo, por

dos años. (17-07-2017).
 De San Timoteo y San Eulogio: D. Antonio García Hernández.

(17-07-2017).
 De Asunción de Nuestra Señora, de Torrelodones: D. Daniel Sevi-

llano Pascua. (17-07-2017).
 De San Miguel Arcángel, de Las Rozas: D. Felipe Rosario Bruno.

(17-07-2017).
 De Santa Bárbara: D. Felipe Lombraña Ruiz, O.F.M. (17-07-2017).
 De Inmaculado Corazón de María: D. Ernesto Hernández Díaz,

C.M.F. (17-07-2017).
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ADSCRITOS:

 A San Fernando: D. Antonio Arroyo Torres. (11-07-2017).
 A Santa María del Parque: D. Miguel Benito Pascual. (11-07-2017).
 A Nuestra Señora de Covadonga: D. Lino Hernando Hernando.

(11-07-2017).
 A San Andrés Apóstol de Villaverde: D. José Luis Sáenz-Diez de la

Gándara. (11-07-2017).
 A Santa María de la Fe: D. Manuel López Arrieta. (11-07-2017).
 A San Eduardo y San Atanasio: D. Mariano José Funchal Baratas y

D. Isaías Suárez. (11-07-2017).
 A Bautismo del Señor: D. Ramón Piñuela (11-07-2017).
 A Santa María Micaela y San Enrique: D. Daniel Puente Álvarez y

D. Eduardo Rodríguez González. (11-07-2017).
 A San Miguel Arcángel de Fuencarral: D. John Araúz Arteaga.

(11-07-2017).
 A Virgen del Refugio y Santa Lucía: D. Heliodoro García Mozo.

(11-07-2017).
 A Nuestra Señora de las Nieves: D. José Millán Calvo. (11-07-2017).
 A María Inmaculada y Santa Vicenta: D. Jesús Colina. (11-07-2017).
 A Pedrezuela, Venturada, Cotos de Monterrey y Redueña: P.

Bernabé Sakulenda, C.SS.P. (17-07-2017).
 A Santa Luisa de Marillac: D. Jean Carlos Benítez Pérez.

(17-07-2017).
 A Nuestra Señora de los Ángeles: D. Juan José Degroote Castella-

nos. (17-07-2017).
 A San Miguel Arcángel, de Las Rozas: D. Carlos Roberto Estrada

Erazo. (17-07-2017).
 A Santiago Apóstol, de Colmenarejo: D. Luis Alberto Jiménez Cas-

tillo. (17-07-2017).
 A San Ildefonso y Santos Justo y Pastor: D. Jonathan José Zambrano

Bustamante. (17-07-2017).

COLABORADORES:

 De Pedrezuela, Venturada, Cotos de Monterrey y Redueña: P.
Vicente Ferrero López, C.SS.P. (17-07-2017).
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 De San Hermengildo: D. Javier María Prades López, D. Gabriel Richi
Alberti, D. José Miguel García Pérez y D. Ignacio Carbajosa Pérez. (17-07-2017).

OTROS OFICIOS:

 Delegado Episcopal de Pastoral del Final de la Vida: D. José Luis
Sáenz Díez de la Gándara (4-07-2017).

 Subdelegado Episcopal de infancia y juventud: D. Luis Melchor
Sánchez (4-07-2017).

 Coordinador de Cáritas de la Vicaría V: D. Santos Valentín Urías
Ibáñez. (11-07-2017).

 Coordinador de Apostolado Seglar de la Vicaría VII: D. Juan Cam-
pos Roselló. (11-07-2017).

 Secretario General y Notario Mayor del Tribunal Eclesiástico
Metropolitano: D. Eduardo Aranda Calleja. (11-07-2017).

 Juez Diocesano del Tribunal Eclesiástico Metropolitano: D. Mi-
guel Benito Pascual y D. Pablo Lamata Molina. (11-07-2017).

 Defensora del Vínculo y Promotora de Justicia del Tribunal Ecle-
siástico Metropolitano: Dña. Catherine Guadalupe Declerq. (11-07-2017).

 Viceconsiliario Diocesano de Hermandades del Trabajo: D. Vi-
cente Vindel Pérez. (11-07-2017).

 Director de CEFOR de la Vicaría III: D. Juan Carlos Burgos Goñi.
(17-07-2017).

 Capellán de la Residencia de Ancianos Vista Alegre: D. José
Gregorio Gutiérrez Torres. (17-07-2017).

 Capellán del Monasterio de San Ildefonso de Monjas Trinitarias:
D. Fernando Morell Baladrón. (17-07-2017).

 Diácono Permanente en Santa Genoveva Torres Morales, de
Majadahonda: D. Jaime Noguera Tejedor. (17-07-2017).
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– El día 1 de julio falleció en Madrid, a los 85 años, D. RAMÓN
MONREAL GOYENECHE. Religioso del los Sagrados Corazones. Ordenado en
Madrid el 22 de diciembre de 1956. Fue Párroco de la Parroquia Cristo Rey de
Argüelles (28/10/1965-15/09/1969); Párroco de San Víctor (15-09-1969 a 01-
01-1986). Vicario parroquial de Cristo Rey de Argüelles (01-01-1986 a 01-10-
1993); Vicario parroquial de los Sagrados Corazones (06-11-2001 a 01-07-2017).

– El 6 de julio falleció el sacerdote D. FRANCISCO JOSÉ LEYVA HUR-
TADO, a los 69 años de edad. Diocesano de Madrid, estaba jubilado canónicamente
y vivía en la Residencia sacerdotal San Pedro. Ejerció el ministerio sacerdotal  como
coadjutor en las parroquias de Santa Rosalía (1975-1980), San Jenaro (1980-
1984), Santa María la Mayor (1984-1986) y de vicario parroquial en las parro-
quias de San Cristóbal de Ciudad Pegaso (1986-1988), Ntra Sra de las Angustias
(1988-1999) y San Juan Bautista (1999-2009). En la actualidad colaboraba en la
parroquia de Ntra Sra del Carmen y San Luis.

– El 15 de julio falleció el sacerdote D. Angel Lopez Ortega, a los 85 años
de edad. Fue ordenado sacerdote en Cuenca en 1961. Era diocesano de Madrid.

DEFUNCIONES
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Ejerció el ministerio sacerdotal como vicario parroquial de Nuestra Señora de
Nazaret (1972-1974) y Nuestra Señora del Henar (1980-1985); capellán de las
Esclavas de Maria Inmaculada (1985-2007 y 2012-2013); profesor en el Colegio
Santa Maria de los Rosales de Aravaca (1987-1996); adscrito a las parroquias de
San Bonifacio (11993-1997) y Nuestra Señora del Pilar, de C/Juan Bravo (1999-
2010) y capellán de Eurorresidencias El Viso (2012-2013).

– El pasado 13 de julio falleció el sacerdote D. FAUSTINO BOTELLO
HERNÁNDEZ, a los 93 años de edad. Era diocesano de Madrid.  Ordenado el
02-04-1949. Ejerció el ministerio sacerdotal como Párroco de Santo Domingo de
Silos, de Pozuelo del Rey (1949-1952) y encargado de San Francisco Javier, de
Nuevo Baztan (1951-1952); párroco de Santa Catalina Martir de Majadahonda
(1952-1955), Consiliario de Hermandades del Trabajo (1957-1963), Adscrito a la
Iglesia San Antonio de los Alemanes (1963-1968) y Rector de la Iglesia Nuestra
Señora de la Paz (1979-2000).

– El 15 de julio de 2017 falleció en Zaragoza, a los 87 años de edad, Dña.
DOLORES ROYO, madre del delegado episcopal de Fundaciones, David López
Royo.

– El  23 de julio falleció Dña. LILITA SUNIO, madre del sacerdote P.
Benedict Dilag Sunio, vicario parroquial de Santa Eugenia. El fallecimiento ha teni-
do lugar en Filipinas.

Que así como han compartido ya la muerte de Jesucristo, compartan
también con Él  la Gloria de la resurrección.
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NOMBRAMIENTO DE PRESIDENTE.-

 Asociación Pública de Fieles "Cofradía de Nuestra Señora del
Rosario", de Soto del Real: Dña. Francisca Sanz Palomino (03-07-2017).

ASOCIACIONES Y FUNDACIONES CANÓNICAS
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ACTIVIDADES
CARDENAL-ARZOBISPO DE MADRID

JULIO - AGOSTO 2017

JULIO - 2017

Día 1, sábado.
- Preside en el Seminario Conciliar el Consejo ampliado del Plan Diocesano

de Evangelización.
- Preside la Eucaristía en la parroquia Santa María Micaela, con motivo

de la Ultreya diocesana.

Día 2, domingo.
- Preside la Eucaristía en la parroquia San Cristóbal, de Ciudad Pegaso,

en la Jornada de Responsabilidad en el Tráfico. Emite la 2 de TVE.
- Celebra la Eucaristía en la parroquia Nuestra Señora de las Victorias

en honor a la patrona del barrio de Tetuán.
- Celebra la Eucaristía e imparte el sacramento de la Confirmación en la

parroquia San Juan Bautista de Guadalix de la Sierra.
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Día 3, lunes.
- Entrevista con D. Rafael Serrano, Delegado de Apostolado Seglar y

con Dña. Marisol Tormo, Presidenta de la Asamblea Diocesana de Vida
Ascendente.

- Entrevista con el P. Daniel Hallado, Provincial de los Escolapios.
- Entrevista con Dña. Estrella Rodríguez Pardo, Presidenta de la Plataforma

ONG de Acción Social.
- Entrevista con Dña. Mónica López Barahona, Presidenta de la Fundación

Jérôme Lejeune y con D. Pablo Siegrist, Director de la Delegación
Española.

- Entrevista con el Director de Vida Nueva, D. José Beltrán y con el
Presidente de SM, D. Luis Fernando Crespo.

- Al finalizar la jornada encuentro con religiosas adoratrices del Proyecto
Esperanza contra la trata de personas.

Día 4, martes.
- Se reúne con el Consejo Episcopal en el Palacio Arzobispal.
- Por la tarde recibe varias visitas en el Arzobispado.

Día 5, miércoles.
- A lo largo del día recibe varias visitas en el Arzobispado.
- Participa en un encuentro en la sede de la Casa de Cantabria en Madrid.
- Al finalizar la tarde celebra la Eucaristía en el Palacio Episcopal con las

familias de los dos jóvenes del colegio El Recuerdo fallecidos al caer un
ascensor.

Día 6, jueves.
- Entrevista de trabajo con el Rector de la Universidad Eclesiástica San

Dámaso.
- A continuación recibe varias visitas en el Arzobispado.
- Celebra la Eucaristía con las religiosas Franciscanas Misioneras del

Suburbio.

Día 7, viernes.
- Por la mañana recibe varias visitas en el Arzobispado.
- Por la tarde tiene un encuentro con las Misioneras de María Mediadora.
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- Al finalizar la tarde preside la vigilia de oración con los jóvenes en la
catedral de Santa María la Real de la Almudena.

Día 9, domingo.
- Celebra la Misa de clausura de la Asamblea Nacional de la Renovación

Carismática, en el pabellón de Madrid-Arena, con motivo de Jubileo
de Oro.

Día 10, lunes.
- A lo largo de la jornada recibe varias visitas en el Arzobispado.

Días 11 y 12.
- Se reúne con el Consejo Episcopal en Los Molinos.

Día 13, jueves.
- Se reúne con el Comité Ejecutivo de la CEE.

Día 14, viernes.
- Por la mañana recibe visitas en el Arzobispado.
- Por la tarde participa en el Palacio de los Deportes en la inauguración

de la Conmemoración con motivo del 500º Aniversario de la Reforma
Protestante.

Día 15, sábado.
- Celebra la Eucaristía en la parroquia de San Andrés Apóstol, con motivo

de la fiesta titular de la Hermandad de Ntra. Sra. del Carmen de Villaverde.
- Por la noche preside la Vigilia de oración por la paz y la libertad en

Venezuela, en la Basílica Hispanoamericana de la Merced.

Día 16, domingo.
- Celebra la Eucaristía, organizada por la Hermandad de Nuestra Señora

del Carmen de San Lorenzo de El Escorial, con motivo del centenario
de la comunidad de las MM. Carmelitas Descalzas. A continuación
preside la procesión por las calles del barrio del Carmelo, finalizando
con el canto de la Salve y bendición de escapularios.
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Día 17, lunes.
- Se reúne con el Consejo Episcopal en el Palacio Arzobispal.

Día 18, martes.
- Inaugura en la UIMP, en Santander, el curso de verano de la Escuela de

Humanidades Metafísica con la conferencia "Humanismo cristiano ante
la movilidad humana en la era de la globalización".

Día 19, miércoles.
- Encuentro con las religiosas participantes en el XVII Curso de teología

de la Vida Consagrada, organizado por la UESD.
- A continuación preside la celebración de Vísperas y la Santa Misa en el

Monasterio de las MM. Carmelitas Descalzas de la Encarnación, en
Ávila.

Día 20, jueves.
- Entrevista de trabajo con el Vicario Delegado del Ordinariato, D. Andrés

Martínez, en el Arzobispado.

Día 21, viernes.
- Clausura el Curso de Verano de la UESD, en El Escorial con la

conferencia "La Iglesia de la Cruz es la Iglesia de la ternura y de la
misericordia".

Día 22, sábado.
- Celebra la Eucaristía en la Catedral de la Almudena con peregrinos de

la parroquia de San Francisco de Borja, de Gandía.

Día 23, domingo.
- Encuentro y celebración de la Eucaristía con el Movimiento Scout

Católico en el campamento de la Nava de Covaleda (Soria).

Día 24, lunes.
- Recibe varias visitas en el Palacio Arzobispal.
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Día 25, martes.
- Preside la Eucaristía en honor a Santiago Apóstol en la Iglesia Nacional

Española de Santiago y Montserrat (Roma).

Día 26, miércoles.
- Visita la cárcel de Soto del Real. Celebra la Eucaristía y administra los

sacramentos de iniciación cristiana y la Confirmación y mantiene encuentros
con los internos.

Día 27, jueves.
- A lo largo del día recibe varias visitas en el Arzobispado.

Día 28, viernes.
- Concede una entrevista, en directo, en El Espejo de Madrid, en COPE.
- Celebra la Eucaristía en el Centro Santa María, de la Institución Teresiana,

en Los Negrales, en honor a San Pedro Poveda, en su fiesta litúrgica.

Día 29, sábado.
- Preside la Eucaristía con los hermanos de La Salle en la casa de formación

de Griñón.

Día 30, domingo.
- Acompañan a los seminaristas de la diócesis en la peregrinación al

monasterio de Santo Toribio de Liébana, Cantabria, en el Año Jubilar
Lebaniego. Celebra la Eucaristía e imparte un retiro.

Día 31, lunes.
- Preside la Eucaristía en la catedral de Santander con los seminaristas

de Madrid.

AGOSTO - 2017

Día 2, miércoles.
- Preside la Eucaristía en la iglesia San José de Milladoiro, en Santiago,

para los peregrinos de la ACG que han hecho el Camino de Santiago.



739

- Participa en los actos de la III Asamblea de Acción Católica General y
del Encuentro de Laicos de Parroquias.

Día 3, jueves.
- Participa en los actos de la III Asamblea de Acción Católica General y

del Encuentro de Laicos de Parroquias.

Día 15, martes.
- Imparte el sacramento de la Penitencia en la parroquia de la Paloma en

la festividad de la patrona.
- Celebra la Eucaristía en la parroquia de la Paloma en honor a la Virgen.
- Por la tarde dirige el rezo del Rosario en la parroquia de la Paloma y al

finalizar preside la procesión con la imagen del cuadro de la Virgen de
la Paloma por las calles aledañas al templo.

Día 24, jueves.
- Participa en la mesa redonda Somos Acción Católica, dentro de la

Escuela de Responsables de la JOC, en Los Molinos.

Día 28, lunes.
- Preside, en el recinto Monte del Gozo, en Galapagar, una solemne

celebración de la Eucaristía en la que cinco Hijas de Santa María del
Corazón de Jesús realizan su profesión perpetua.
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Diócesis de Alcalá de Henares

CANCILLERÍA-SECRETARÍA

ACTIVIDADES SR. OBISPO.
JULIO - AGOSTO 2017

JULIO 2017

1 Sábado
* A las 19:00 h. en la parroquia de San Francisco Javier de Nuevo Baztán

Santa Misa con Rito de ingreso en el catecumenado de una chica.
2 Domingo
XIII DEL TIEMPO ORDINARIO
"Jornada de responsabilidad del Tráfico" (dependiente de la C.E.E., optativa).

Celebración de la liturgia del día; alusión en la monición de entrada y en la homilía;
intención en la Oración de los Fieles.

* A las 12:00 h. en la parroquia de Santa María Magdalena de Anchuelo
Santa Misa de despedida del Rvdo. D. Luis Moreno.

* A las 18:00 h. en la Catedral-Magistral Santa Misa con votos de las
Siervas del Hogar de la Madre.

3 Lunes
Santo Tomás, apóstol
Aniversario de Ordenación como Diácono del Sr. Obispo (1970)
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4 Martes
Santa Isabel de Portugal, religiosa
* A las 10:30 h. visitas de seglares en el Palacio Arzobispal.
5 Miércoles
 San Antonio María Zaccaría, presbítero
* A las 11:00 h. Consejo Episcopal.
6 Jueves
Santa María Goretti, virgen y mártir
* A las 10:30 h. visitas de sacerdotes en el Palacio Arzobispal.
* Por la tarde asiste en Guadarrama (Complejo Residencial Fray Luis de

León) a las Jornadas organizadas por la Subcomisión Episcopal para la Familia y la
Defensa de la Vida.

7 Viernes
San Fermín, obispo
Cumpleaños del Sr. Obispo (1947)
* Por la mañana en Guadarrama Jornadas organizadas por la Subcomisión

Episcopal para la Familia y la Defensa de la Vida.
* A las 21:00 h. Vigilia de Oración con Jóvenes en la Capilla de la Inmaculada

del Palacio Arzobispal.
8 Sábado
Santos Áquila y Priscila, esposos
Aniversario de ordenación como presbítero del Sr. Obispo (1971)
9 Domingo
XIV DEL TIEMPO ORDINARIO
10 Lunes
Beatos Nicanor Ascanio y Nicolás Alberca, mártires.
11 Martes
San Benito, Abad, Patrono de Europa
Aniversario de Bautismo del Sr. Obispo (1947)
* A las 10:30 h. visitas de sacerdotes en el Palacio Arzobispal.
12 Miércoles
* A las 11:00 h. Consejo Episcopal.
13 Jueves
San Enrique, emperador
* A las 10:30 h. visitas de sacerdotes en el Palacio Arzobispal.
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14 Viernes
San Camilo de Lelis, presbítero
* A las 10:30 h. visitas de sacerdotes en el obispado
* A las 19:30 h. Santa Misa en las Carmelitas de Loeches por la Novena de

la Virgen del Carmen.
15 Sábado
San Buenaventura, obispo y doctor
* A las 11:00 h. Santa y Misa y celebración del matrimonio  de Julio y

Araceli en la Capilla de la Inmaculada del Palacio Arzobispal.
* Por la tarde Santa Misa en las Carmelitas de "la Imagen" de Alcalá de

Henares por la Virgen del Carmen.
16 Domingo
XV DEL TIEMPO ORDINARIO
Ntra. Sra. del Carmen
* A las 12:30 Santa Misa de clausura del Congreso de la Adoración Noc-

turna Española en Verbum Dei de Loeches.
* A las 17:30 h. en la Catedral-Magistral Santa Misa de ingreso en el novi-

ciado de Siervas del Hogar de la Madre.
18 Martes
* A las 10:30 h. visitas de seglares en el Palacio Arzobispal.
19 Miércoles
* A las 11:00 h. Consejo Episcopal.
20 Jueves
San Apolinar, obispo. San Elías Tesbita, profeta. San José "Bársabas"
* A las 10:30 h. visitas de sacerdotes en el Palacio Arzobispal.
* A las 13:00 h. Santa Misa en el convento de las Dominicas de Loeches

con Arde Complutum.
* Por la tarde retiro en la Abadía de la Santa Cruz del Valle de los Caídos.
21 Viernes
San Lorenzo de Brindis, presbítero y doctor
* Retiro en la Abadía de la Santa Cruz del Valle de los Caídos.
22 Sábado
Santa María Magdalena
* Retiro en la Abadía de la Santa Cruz del Valle de los Caídos.
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23 Domingo
XVI DEL TIEMPO ORDINARIO
Aniversario de la restauración (1991) de la antigua Diócesis Complutense

(época romano-visigótica) por Bula del Papa San Juan Pablo II.
* Retiro en la Abadía de la Santa Cruz del Valle de los Caídos.
24 Lunes
San Makhlu Charbel, presbítero
* Retiro en la Abadía Cisterciense de Sta. María de Viaceli en Cóbreces.
25 Martes
SANTIAGO, APÓSTOL, PATRONO DE ESPAÑA
Festivo en la Curia
* Retiro en la Abadía Cisterciense de Sta. María de Viaceli en Cóbreces.
26 Miércoles
San Joaquín y Sta. Ana, esposos y padres de la Virgen María
* Retiro en la Abadía Cisterciense de Sta. María de Viaceli en Cóbreces.
27 Jueves
San Cristóbal
* Retiro en la Abadía Cisterciense de Sta. María de Viaceli en Cóbreces.
28 Viernes
* Retiro en la Abadía Cisterciense de Sta. María de Viaceli en Cóbreces.
29 Sábado
Santos Marta y Lázaro
* Retiro en la Abadía Cisterciense de Sta. María de Viaceli en Cóbreces.
30 Domingo
XVII DEL TIEMPO ORDINARIO
* Retiro en la Abadía Cisterciense de Sta. María de Viaceli en Cóbreces.
31 Lunes
San Ignacio de Loyola, presbítero
* Retiro en la Abadía Cisterciense de Sta. María de Viaceli en Cóbreces.

AGOSTO 2017

1 Martes
San Alfonso María de Ligorio, obispo y doctor
* Por la mañana visitas en el Palacio Arzobispal.
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2 Miércoles
San Eusebio de Vercelli, obispo y San Pedro Julián Eymard, presbítero
Ntra. Sra. de los Ángeles
* A las 10:00 h. Santa Misa en la Catedral-Magistral con ocasión del co-

mienzo del Camino de Santiago de un grupo de la pastoral juvenil.
3 Jueves
* Por la mañana visitas en el Palacio Arzobispal.
4 Viernes
San Juan María Vianney, presbítero
* Por la mañana visitas en el Palacio Arzobispal.
*A las 19:30 h. en la Catedral-Magistral Santa Misa de Envío a la Misión

de misioneras seglares a Ecuador.
5 Sábado
La Dedicación de la Basílica de Santa María
6 Domingo
SANTOS NIÑOS JUSTO Y PASTOR, MÁRTIRES, PATRONOS DE

LA DIÓCESIS COMPLUTENSE
* A las 12:00 h. Santa Misa en la parroquia de los Santos Justo y Pastor

de Tielmes.
* A las 19:00 h. Santa Misa en la Santa e Insigne Catedral-Magistral de los

Santos Niños mártires Justo y Pastor y a continuación procesión.
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JUAN ANTONIO REIG PLA
POR LA GRACIA DE DIOS Y DE LA SEDE APOSTÓLICA

OBISPO DE ALCALÁ DE HENARES

La Diócesis es una porción del Pueblo de Dios que se confía a un Obispo,
para que la apaciente con la cooperación del presbiterio, de forma que, unida a su
Pastor y reunida por él en el Espíritu Santo, por medio del Evangelio y de la Euca-
ristía, constituye una Iglesia particular, en la que verdaderamente está y opera la
Iglesia de Cristo, que es Una, Santa, Católica y Apostólica (Concilio Vaticano II:
Decreto Christus Dominus, 11).

Estimando conveniente para el mejor gobierno pastoral de la Diócesis la agru-
pación de los distintos arciprestazgos en circunscripciones territoriales, según lo
previsto en el cn. 476 el Código de Derecho Canónico, erigimos tres vicarías terri-

DECRETO DE ERECCIÓN

Prot. Nº 058/2017
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toriales según la referencia y distribución que sigue, y establecemos en esta Dióce-
sis de Alcalá de Henares la figura y función de los Vicarios Episcopales a tenor de
los cánones 476 y siguientes, en número correspondiente a las vicarías que deben
atender.

Por las presentes,

DECRETAMOS

La ERECCIÓN de las siguientes VICARÍAS TERRITORIALES en la
DIÓCESIS DE ALCALÁ DE HENARES:

VICARÍA DE NUESTRA SEÑORA DEL VAL: Con los arciprestazgos
de Alcalá-Norte, Alcalá-Sur, Torrejón de Ardoz y Coslada-San Fernando.

VICARÍA DE LOS SANTOS NIÑOS JUSTO Y PASTOR: Con los
arciprestazgos de Torres de La Alameda, Arganda del Rey, Villarejo de
Salvanés y Rivas-Vaciamadrid.

VICARÍA DE SAN DIEGO DE ALCALÁ: Con los arciprestazgos de
Daganzo y Algete.

Dado en Alcalá de Henares, a 25 de julio de dos mil diecisiete, Solemnidad
de Santiago Apóstol.

Por mandato de S. Excia. Rvdma.
† Juan Antonio Reig Pla

        Obispo de Alcalá de Henares

Fdo.
Manuel García Álvarez

Vicecanciller-Secretario General
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NOMBRAMIENTOS

PÁRROCOS

 Rvdo. D. Juan Miguel PRIM GOICOECHEA, Párroco de Santa
María Magdalena, de Anchuelo. Fecha de nombramiento 2017/07/19.

 Rvdo. D. José Ignacio FIGUEROA SECO, Párroco de San Isidro
Labrador, de Alcalá de Henares. Fecha de nombramiento 2017/07/19.

 Rvdo. D. Colm POWER, Párroco de Asunción de Nuestra Señora,
de Loeches. Fecha de nombramiento 2017/07/19.

 Rvdo. D. Marcos Antonio HURTADO DE MENDOZA, Pá-
rroco de Santo Domingo de Silos, de Pozuelo del Rey. Fecha de nombramiento
2017/07/19.

 Rvdo. D. Ismael NAVARRO GONZÁLEZ, Párroco de San Martín
Obispo, de Valdilecha. Fecha de nombramiento 2017/07/19.

 Rvdo. D. Eduardo POZO FERNÁNDEZ, Párroco de San Juan Bau-
tista, de Talamanca de Jarama. Fecha de nombramiento 2017/07/19.

 Rvdo. D. Álvaro CASTRO CASTRO, Párroco de Santiago Após-
tol, de Torrejón de Ardoz. Fecha de nombramiento 2017/07/19.
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 Rvdo. D. Antonio Manuel GONZÁLEZ SALVADOR, Párroco de
Santa María del Castillo, de Campo Real. Fecha de nombramiento 2017/07/19.

 Rvdo. D. Luke Amadeus DE MASI. Párroco de Nuestra Señora
de Zulema de Villalbilla. Fecha de nombramiento 2017/08/10.

ADMINISTRADOR PARROQUIAL

 Rvdo. D. Eduardo POZO FERNÁNDEZ, Administrador
Parroquial de Asunción de Nuestra Señora, de Valdepiélagos. Fecha de nom-
bramiento 2017/07/19.

 Rvdo. D. Luke Amadeus DE MASI. Administrador Parroquial
de La Asunción de Nuestra Señora de Los Hueros. Fecha de nombramiento
2017/08/10.

COADJUTOR

 Rvdo. D. Rene ZAMBRANA DEL CAMPO. Coadjutor de La
Asunción de Nuestra Señora de Villalbilla. Fecha de nombramiento 2017/08/10.

OTROS CARGOS

 Rvdo. D. Diego CANALES OLARTE, Juez Diocesano. Fecha de
nombramiento 2017/07/06.

 Rvdo. D. Ismael NAVARRO GONZÁLEZ, Capellán Residencia
de Mayores de La Comunidad de Madrid de Arganda del Rey. Fecha de nombra-
miento 2017/07/19.

 Rvdo. D. Pablo ORMAZÁBAL ALBISTUR, Delegado Episcopal
de Pastoral Vocacional. Fecha de nombramiento 2017/07/21.

 Rvdo. D. Juan Miguel PRIM GOICOECHEA, Delegado Episcopal
de Cultura. Fecha de nombramiento 2017/07/21.

 Rvdo. D. David CALAHORRA MARTÍNEZ, Delegado Episcopal
de Catequesis. Fecha de nombramiento 2017/07/21.

 Rvdo. D. David CALAHORRA MARTÍNEZ, Delegado Episcopal
de Pastoral Juvenil y de Infancia. Fecha de nombramiento 2017/07/21.
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 Rvdo. D. Samuel GALÁN FERNÁNDEZ, Subdelegado Episcopal
de Pastoral Juvenil y de Infancia. Fecha de nombramiento 2017/07/21.

 Rvdo. D. Alberto RAPOSO GÓMEZ, Vicario Episcopal de La Vicaría
Territorial de Los Santos Niños Justo y Pastor. Fecha del nombramiento 2017/07/
25.

 Rvdo. D. José María SÁNCHEZ DE LAMADRID CAMPS, Vicario
Episcopal de La Vicaría Territorial de San Diego de Alcalá. Fecha del nombramien-
to 2017/07/25.

 Rvdo. D. Javier ORTEGA MARTÍN, Vicario Episcopal de La Vicaría
Territorial de Nuestra Señora del Val. Fecha del nombramiento 2017/07/25.
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DEFUNCIONES

 El día 15 de julio de 2017, ha fallecido en el Hospital de Torrejón de
Ardoz (Madrid), el Rvdo. D. RUFINO ORTEGA ORTIZ, hasta ahora, y desde
1991, párroco de Ntra. Sra. de la Soledad de la misma localidad. Descanse en
paz.

El Rvdo. D. Rufino había nacido el 10 de enero de 1940 en la localidad de
El Toboso (Toledo). Fue bautizado el 15 de enero de 1940 y confirmado el 13 de
mayo de 1948. Recibió la ordenación sacerdotal el 15 de julio de 1962, su muerte
coincidió con la celebración de su LV aniversario de su ordenación como presbíte-
ro. Desde 13/10/1991 estaba trabajando pastoralmente en esta Diócesis de Alcalá,
desempeñando los siguientes cargos:

– Párroco de Ntra. Sra. de la Soledad de Torrejón de Ardoz 05/03/
1991 - 15/07/2017

– Profesor E.R.E. en el IES Valle Inclán y Victoria Kent de Torrejón de
Ardoz 01/09/1995 - 01/09/2005

D. Rufino ha sido confortado durante su enfermedad por los santos sacra-
mentos y ha sido acompañado por su familia, el Obispo, sacerdotes y los feligreses
que tanto lo han querido y lo quieren.
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 El día 22 de julio falleció en Madrid D. AGUSTÍN DE LA CRUZ
MARTÍNEZ, padre del Rvdo. D. Jesús DE LA CRUZ TOLEDANO, Párroco de
la Parroquia del Santa Mónica de Rivas-Vaciamadrid. Descanse en Paz.

 El día 23 de agosto falleció en Madrid D. ENRIQUE ALONSO
FRAILE, padre del Rvdo. D. Enrique ALONSO GURRERO, Coadjutor de la
Parroquia del Santo Ángel de Alcalá de Henares. Descanse en Paz.
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Diócesis de Getafe

SR. OBISPO

DECRETO

JOAQUÍN MARÍA LÓPEZ DE ANDÚJAR Y CÁNOVAS DEL CASTILLO
Obispo de Getafe

La Parroquia de San Fernando en Aranjuez, fue creada por Decreto del
Excmo. y Rvdmo. Sr. D. Joaquín María López de Andújar y Cánovas del Castillo,
Obispo de Getafe, con fecha 21 de junio de 2005.

El Sr. Cura Párroco de la Parroquia San Fernando, expone, la conveniencia
del cambio de titular de la Parroquia por el de SAN RAFAEL ARNAIZ Y SAN
ISIDRO.

Por todo lo cual, oído el parecer del Consejo Presbiteral, Colegio de Con-
sultores y Consejo Episcopal,

DECRETO

la supresión del titular anterior "San Fernando", y que dicha parroquia tenga como
titulares a "SAN RAFAEL ARNAIZ Y SAN ISIDRO".
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Cúmplase con lo ordenado en los Acuerdos entre la Santa Sede y el Estado
Español de fecha 3 de enero de 1979.

Dado en Getafe, a veinticuatro de junio de dos mil diecisiete, solemnidad de
San Juan Bautista.

† Joaquín María López de Andújar y Cánovas del Castillo
        Obispo de Getafe

Por mandato de S.E. Rvdma.
Francisco Javier Armenteros Montiel

       Canciller-Secretario General
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JOAQUÍN MARÍA LÓPEZ DE ANDÚJAR Y CÁNOVAS DEL CASTILLO
Por la Gracia de Dios y de la Santa Sede Apostólica

OBISPO DE GETAFE

RVDO. D. ISAAC PARRA MOGOLLÓN

La previsión de parroquias es uno de los deberes principales del Obispo, a
quien la legislación vigente urge verificar la idoneidad canónica de los candidatos.
Por eso, cumplimentados los trámites pertinentes, por las presentes te nombro ad
voluntatem Episcopi

PÁRROCO
DE LA PARROQUIA "SANTA MARÍA DE LA ALEGRÍA"

EN MÓSTOLES,

encomendando dicha parroquia, que se encuentra vacante, a tu solicitud pastoral.

Ejercerás la cura pastoral bajo la autoridad del Obispo, ya que has sido
llamado a participar con él del ministerio de Cristo en las funciones de enseñar,

DECRETO
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santificar y regir. En consecuencia, anunciarás con fidelidad la palabra de Dios;
desempeñarás el ministerio de la reconciliación, mediante el sacramento de la Peni-
tencia; procurarás que la celebración de la Eucaristía sea el centro de la comunidad
parroquial, te esforzarás por conocer a tus feligreses, dirigiéndoles prudentemente y
dedicándote con particular diligencia a los pobres y a los que sufren, ayudando a los
cónyuges y a los padres en el cumplimiento de sus deberes familiares.

Confía para el desempeño de este cargo en la oración de la Iglesia y en la
bendición del Obispo.

Dentro del plazo de un mes, a partir de esta fecha, deberás tomar posesión
canónica de la parroquia que se te confía.

Getafe, 1 de julio de 2017.

† Joaquín María López de Andújar y Cánovas del Castillo
        Obispo de Getafe

Por mandato de S.E. Rvdma.
Francisco Javier Armenteros Montiel

       Canciller-Secretario General



757

– D. Isaac Parra Mogollón, Párroco en Santa María de la Alegría, en
Móstoles, el 1 de julio de 2017.

– D. Enrique Conde Vara, Vicario Judicial de la Diócesis de Getafe, el 1
de julio de 2017.

NOMBRAMIENTOS
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Después de los ataques terroristas en Cataluña este jueves, 17 de agosto
de, 2017, el Consejo de Conferencias Episcopales de Europa (CCEE), presidido
por el cardenal Bagnasco, así como otras conferencias episcopales del mundo, han
hecho llegar al presidente de la CEE, cardenal Ricardo Blázquez su condolencia
por los atentados, uniéndose a la oración por el sufrimiento de las familias que han
perdido a sus seres queridos y por los heridos.

De este modo, además de la del Presidente del CCEE, se ha recibido cartas
de SER. Stanislav, Arzobispo Mayor de la Iglesia greco-católica de Ucrania, de
Mons Georges Pontier, arzobispo de Marsella y Presidente de la Conferencia
Episcopal de Francia, de Mons. Jesús Juárez, arzobispo de Sucre y primado de
Bolivia, ha escrito al una carta de condolencia al Presidente de la Conferencia
Episcopal Española y arzobispo de Valladolid, cardenal Ricardo Blázquez Pérez  y
al cardenal Juan José Omella, arzobispo de Barcelona.

CONDOLENCIAS
DE CONFERENCIAS EPISCOPALES

ANTE LOS ATENTADOS
EN CATALUÑA

Conferencia Episcopal Española
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TEXTOS DE LAS CARTAS

Paris, le 18 août 2017

Éminences,

J'ai appris avec effroi les attentats qui ont endeuillé Barcelone et plus
généralement la Catalogne et l'Espagne. Après trop d'autres peuples, c'est le
vôtre qui est touché à travers ces actes inqualifiables que nous condamnons
fermement.

Je voudrais, au nom des évêques de France, vous assurer de la prière des
catholiques de notre pays et de leur grande proximité avec vous. Nous confions les
victimes à la miséricorde de Dieu ; nous supplions Celui qui est venu guérir et consoler
de venir en aide aux blessés et aux familles éprouvées.

Dans ce monde déchiré, nous osons croire avec vous que le mal n'aura pas
le dernier mot. La violence, qui plus est prétendument commise au nom de Dieu, est
non seulement une impasse mais aussi une insulte au Créateur. Avec vous, nous
prions pour que les catholiques de nos pays soient toujours davantage des artisans
de dialogue et de paix.

Soyez assurés, Éminences, de mes sentiments fraternels.

Mgr Georges PONTIER,
Archevêque de Marseille

Président de la Conférence des évêques de France
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(*Traducción no oficial)

París 18 de agosto de 2017

Eminencias,

Me he enterado con horror de los ataques que han devastado Barcelona y
Cataluña y España en general. Todos nos vemos afectados por estos actos atroces
que condenamos enérgicamente.

Me gustaría, en nombre de los obispos de Francia, asegurarles la oración
de los católicos en nuestro país y nuestra proximidad. Encomendamos a las vícti-
mas a la misericordia de Dios; y rogamos por  el consuelo de los heridos y las
familias de las víctimas.

En un mundo desgarrado, confiamos en que el mal no tendrá la última
palabra. La violencia, por otra parte presuntamente cometida en el nombre de
Dios, no sólo es un callejón sin salida, sino también un insulto al Creador. Roga-
mos para que los católicos de nuestros países sean cada vez más promotores de
diálogo y de paz.

Tengan la seguridad, eminencias, de mis sentimientos fraternales.

Mons Georges PONTIER,
Arzobispo de Marsella

Presidente de la Conferencia Episcopal de Francia
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-  -  -  -  -  -

Mons. Jesús Juárez.
Arzobispo de Sucre y primado de Bolivia

Estimado hermano Cardenal Ricardo:

Conocedores del terrible atentado que ha sufrido el querido pueblo de
Barcelona y también de Tarragona, la Arquidiócesis hermana de Sucre expresan
su solidaridad y cercanía contigo y la Conferencia Episcopal Española que presi-
des. Estas dos ciudades  ahora pasan por momentos difíciles y de sufrimiento.
Rezamos por los que ya están en la casa del Padre y oramos para que devuelva la
salud a los numerosos heridos. Al condenar este acto de violencia invocamos al
Dios de la paz y de la vida para que ayude a la población a no dejarse vencer por
el miedo y confíen en el Señor que camina con su pueblo. Los residentes españo-
les en Chuquisaca, especialmente en Sucre, han sido invitados a participar de la
Eucaristía que se celebrará  en la Catedral Metropolitana el próximo domingo 20
a horas 9:00.

Fraternalmente.

Mons. Jesús Juárez
Primado de Bolivia

Arzobispo de Sucre
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Esta tarde ha tenido lugar en Barcelona un grave atentado terrorista con
resultado de muerte y numerosos heridos.

Ante este hecho luctuoso y execrable, la Conferencia Episcopal Española
quiere en primer lugar mostrar su cercanía y oración a todas las víctimas y sus
familias. Asimismo manifestamos nuestro apoyo a toda la sociedad que es ataca-
da con estas acciones, en esta ocasión los ciudadanos de Barcelona, y a las
Fuerzas de Seguridad.

Al mismo tiempo condenamos cada muestra de terrorismo, una práctica
intrínsecamente perversa, del todo incompatible con una visión moral de la vida,
justa y razonable. No sólo vulnera gravemente el derecho a la vida y a la libertad,
sino que es muestra de la más dura intolerancia y totalitarismo.

NOTA DE LA SECRETARÍA GENERAL
DE LA CONFERENCIA EPISCOPAL ESPAÑOLA

SOBRE EL ATENTADO
EN BARCELONA
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Pedimos a todos los creyentes que eleven sus oraciones para pedir a
Dios que conceda el descanso eterno a las personas fallecidas, restablezca la
salud del resto las víctimas, consuelo a los familiares, llene de paz los corazo-
nes de las personas de buena voluntad y nunca más se repitan estas acciones
despreciables.

Madrid, 17 de agosto de 2017.
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Tras los atentados acaecidos en el día de ayer en Barcelona, el papa
Francisco ha enviado un telegrama de condolencia al Cardenal Juan José Omella
Omella, Arzobispo de Barcelona, en el que expresa "su profundo pesar por las
víctimas".

Ante la noticia del cruel atentado terrorista que ha sembrado de muerte y de
dolor la Rambla de Barcelona, el papa Francisco desea expresar su más profundo
pesar por las víctimas que han perdido la vida en una acción tan inhumana y ofrece
sufragios por su eterno descanso. En estos momentos de tristeza y dolor, quiere
hacerle llegar también su apoyo y cercanía a los numerosos heridos, a sus familias y
a toda la sociedad catalana y española.

El Santo Padre condena una vez más la violencia ciega, que es una ofensa
gravísima al creador, y eleva so oración al Altísimo para que nos ayude a seguir
trabajando con determinación por la paz y la concordia en el mundo.

EL PAPA FRANCISCO
ENVÍA UN TELEGRAMA AL CARD. OMELLA,

ARZOBISPO DE BARCELONA
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Con estos deseos, su Santidad invoca sobre todas las víctimas, sus familia-
res y el querido pueblo español la bendición Apostólica.

Card. Pietro Parolin
Secretario de Estado de su Santidad

Viernes 18 Agosto, 2017
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HOY DOMINGO

HOJA LITÚRGICA DE LA DIÓCESIS DE MADRID

1. La Hoja está concebida como medio semanal de formación litúrgica, con el fin de
preparar la Misa dominical o profundizar después de su celebración. Es la única Hoja litúrgica
concebida primordialmente para los fieles y comunidades religiosas.

2. Sirve de manera especial a los miembros de los equipos de litúrgica y para los que
ejercen algún ministerio en la celebración. También ayuda eficazmente al sacerdote celebrante
para preparar la eucaristía y la homilía.

3. En muchas parroquias de Madrid se coloca junto a la puerta de entrada del templo, con
el fin de que los fieles puedan recogerla y depositar un donativo, si lo creen oportuno. Son
muchos los fieles que agradecen este servicio dominical.

NORMAS GENERALES DE FUNCIONAMIENTO

- SUSCRIPCIÓN MÍNIMA: 10 ejemplares semanales.

- ENVÍOS: 8 DOMINGOS ANTICIPADAMENTE (un mes antes de la entrada
en vigor).
Se mandan por Correos ó los lleva un repartidor, siguiendo las
normas de correos.

- COBRO: Domiciliación bancaria o talón bancario.
Suscripción hasta 75 ejemplares se cobran de una sola vez (Junio).
Resto de suscripciones en dos veces (Junio y Diciembre).

- DATOS ORIENTATIVOS:    10 ejemplares año . . .   78,00 Euros
   25 ejemplares año . . . 195,00 Euros
   50 ejemplares año . . . 390,00 Euros
100 ejemplares año . . . .780,00 Euros

- SUSCRIPCIONES: Servicio Editorial del Arzobispado de Madrid.
c/ Bailén, 8
Telfs.: 91 454 64 00 - 27 - EMAIL: servicioeditorial@archimadrid.es
28071 Madrid

Para ALTAS, BAJAS, MODIFICACIONES, por escrito o por email.
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